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На совещании по подготовке к зимнему туристическому сезону глава региона Артур 
Парфенчиков дал профильным министерствам ряд поручений, в том числе по презен-
тации Карелии на международной выставке-форуме «Россия». 

– Преимущество Карелии как туристического региона – это всесезонность. Потенциал 
зимней туристической Карелии может обеспечить поддержку бизнеса в непростые времена, 
а также предложить местным жителям интересный досуг, – отметил Артур Парфенчиков. 

В 2023 году в Карелии общий номерной фонд увеличен на 1 609 койко-мест благодаря 
не только появлению новых объектов размещения, но и выходом из теневого сектора уже 
действующих. 

(Окончание на 6-й стр.)

В Карелии готовятся к зимнему 
туристическому сезону

В республике стало гораздо больше мест размещения туристов
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Кемь и Беломорск стали опорными 
городами российской Арктики

Кемско-Беломорская агломерация вошла в перечень опорных 
населенных пунктов Арктической зоны РФ

Опорные города – это стратегически 
важные населенные пункты, господдержка 
которых будет осуществляться на системной 
основе. В перечень, кроме Кемско-Беломор-
ской агломерации, вошли Мурманская агло-
мерация (включая Мурманск, Кольский район, 
ЗАТО Североморск), Кировско-Апатитская 
агломерация и Мончегорск, Архангельская 
агломерация (включая Архангельск и Севе-
родвинск), Нарьян-Мар Ненецкого автономно-
го округа, агломерация Салехард-Лабытнанги, 
Новый Уренгой и Ноябрьск Ямало-Ненецкого 
автономного округа, Воркутинская агломе-
рация Республики Коми и другие.

Перечень таких населенных пунктов 
сформирован по итогам первого заседания 
штаба по вопросам развития городов и иных 
населенных пунктов Арктической зоны РФ.

Для агломерации составят мастер-план 
и комплексный план социально-экономиче-
ского развития до 2035 года с источниками 
финансирования.

– Мы уже имеем планы по развитию этих 
территорий, как краткосрочные, так и пер-
спективные. На их основании правительство 
России утвердит конкретные мероприятия 
по каждой территории. Напомню, что Кем-
ский и Беломорские районы имеют выход в 
Белое море. Это реальная стратегия развития 
населенных пунктов с гарантированной феде-
ральной поддержкой для того, чтобы в первую 
очередь жизнь в данных населенных пунктах 
стала комфортнее. Во все эти процессы на 
этапе обсуждения будут обязательно привле-
чены эксперты, общественность, – отметил 
глава Карелии Артур Парфенчиков.

БСМП  получит «греческий зал»
Основное здание и новый хирургический корпус соединит 

крытый переход
Больница скорой медицинской помощи 

в Петрозаводске получит свой «греческий 
зал», сообщает спикер Заксобрания Карелии 
Элиссан Шандалович.

«Новый хирургический корпус и основное 
здание соединит крытый переход – сбудется 
мечта коллеги по парламенту и медицине 
Алексея Хейфеца о «греческом зале» для 
БСМП. Именно так в шутку называют пере-
ход в Республиканской больнице», – написал 
председатель парламента.

Шандалович оценил строительство хирур-
гического корпуса. Сейчас подрядчик возво-
дит шестой – предпоследний – этаж.

«Как рассказал представитель Дирекции 
по строительству Карелии Сергей Соболь, 
возникло небольшое отставание от графика. 
Однако это время рассчитывают наверстать и 
завершить строительство и полное оснащение 
вовремя – к концу следующего года», – сооб-
щил Шандалович.

Объект спроектирован таким образом, 
чтобы в новых просторных помещениях 

появилась возможность разместить современ-
ное оборудование, обеспечить комфорт для 
пациентов и удобство работы медицинского 
персонала. В здании расположатся диагно-
стическое отделение, отделение реанима-
ции и интенсивной терапии, 10 оперблоков, 
другие больничные подразделения, а также 
подземная парковка. Заведующий отделени-
ем анестезиологии и реанимации Игорь Под-
замков рассказал спикеру Заксобрания, что 
проектом предусмотрена боксовая система 
для изоляции послеоперационных больных.

«Новый хирургический корпус БСМП 
– важный шаг в развитии здравоохране-
ния всей Карелии. Я часто рассказываю о 
медицинской сфере республики, появлении 
новых медучреждений, ФАПов, ремонтах и 
закупках оборудования. Но новый корпус 
горбольницы в этом ряду занимает особое 
место. Это большой проект, который будет 
работать не только для петрозаводчан, но 
и для всех жителей нашей республики», – 
добавил Шандалович.

Артур Парфенчиков на прямой линии 
расскажет о реализации нацпроектов 

23 октября г лава Карелии будет говорить о ходе расселения аварийного жилья, стро-
ительстве школ и дорог, оснащении медучреждений республики в рамках национальных 
проектов. Жители республики могут заранее задать свои вопросы в группу ЦУР, а также в 
ходе прямого эфира по телефону 8 (814-2) 76-35-96.

Начало прямой линии в 18.20.
Онлайн-трансляция будет доступна на телеканалах «САМПО ТВ 3600» и «ОТР», а также 

на официальной странице Артура Парфенчикова в социальной сети «ВКонтакте».

В Карелию придет газ от газопровода-отвода 
«Волхов – Мурманск – Белокаменка»

О продолжении газификации Карелии президент Владимир 
Путин заявил на международном энергетическом форуме 

Речь шла о проекте получения Карелией 
газа от газопровода-отвода «Волхов – Мур-
манск – Белокаменка». В работе форума 
принял участие глава Карелии Артур Пар-
фенчиков.

Президент подчеркнул, что проект будет 
направлен и на газификацию социальных объ-
ектов и жилых домов.

– Мурманская область и Карелия получат 
газ от газопровода-отвода «Волхов – Мурманск 
– Белокаменка». Магистраль будет проложена 
для проекта по производству сжиженного газа 
на Кольском полуострове, – сказал глава госу-
дарства. – Но часть ее мощностей, а именно 
до 10 миллиардов кубометров в год, пойдет на 
снабжение предприятий, социальных объектов, 
жилых домов в Карелии и Мурманской области, 
на развитие экологичной электрогенерации.

Артур Парфенчиков от имени жителей реги-
она поблагодарил президента за дальнейшую 
газификацию Карелии.

– Выступая на пленарном заседании 
энергетического форма, Владимир Путин 
говорил о важных изменениях в мировой 
энергетике. Много внимания уделил теме 
развития национального энергетического 
рынка, в частности, газификации регионов. 
Президент отметил важность продолжения 
социальной газификации, предложив расши-
рить список получателей газа – включить в 
него участников СВО и инвалидов. Этот про-
ект важен и для газификации арктической 
зоны. Глава государства подчеркнул также 
важность превентивных мер регулирования 
топливного рынка для недопущения скачков 
цены.

Под догазификацию в Карелии попадут 
7 714 домов, подано 2 454 заявки, заключено 
2 084 договора. По 869 договорам газ под-
веден к участкам. По большинству заявок 
идет строительство новых уличных газора-
спределительных сетей.

О достижениях республики на форуме 
на ВДНХ расскажут на 95-метровом стенде

Карелию представит цифровой аватар  с лицом специалиста 
музея-заповедника «Кижи» Марины Ноженко

Международная выставка-форум «Рос-
сия» для демонстрации важнейших дости-
жений страны в различных отраслях эконо-
мики будет проходить с 4 ноября 2023 года 
до 12 апреля 2024 года на ВДНХ в Москве. 
Свои экспозиции представят все регионы 
России.

С достижениями Карелии все желающие 
смогут познакомиться на 95-метровом стенде, 
разделенном на четыре зоны.

В зоне «Туризм» под девизом «Отдыхать» 
представлены внесенные в список ЮНЕСКО 
архитектурный ансамбль острова Кижи и петро-
глифы Онежского озера и Белого моря, гор-
ный парк «Рускеала» и водопад Кивач, остров 
Валаам и Валаамский монастырь. Выставка 
исторических черно-белых и современных 
цветных фотографий продемонстрирует, как 
Карелия сохраняет и развивает свои природные 
и архитектурные жемчужины.

Зона «Работать» продемонстрирует гор-
нопромышленный, лесопромышленный, 
агропромышленный комплексы, машино-

строение, химическую промышленность, 
электроэнергетику республики.

Зоны «Развиваться» и «Жить» расскажут 
о жилищном строительстве, медицине, обра-
зовании в Карелии.

На стенде будут интерактивный пол и сте-
ны, а также сложносоставные инсталляции, 
воссоздающие мир Карелии.

Гостей будут ждать интерактивные игры 
Дедов Морозов: Деда Мороза Талвиукко, оло-
нецкого Морозца Паккайне и Деда Халла, 
фестиваль карельской кухни, выступления 
артистов национального ансамбля песни и 
танца «Кантеле». Лицами Карелии станут 
экскурсовод музея Кижи, лучший гид Рос-
сии Марина Ноженко, танцовщик, режиссер, 
продюсер, хореограф телевизионных шоу 
«Танцы на «ТНТ», «Новые Танцы» и «Большой 
Балет» Александр Могилев, олимпийский 
чемпион 2020 года по тхэквондо, чемпион 
мира и двухкратный чемпион Европы Вла-
дислав Ларин, балерина, актриса театра и 
кино Илзе Лиепа.
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Двойная радуга украсила календарь 
мэрии Петрозаводска на 2024 год

Редкое природное явление летом сфотографировал школьник
Фото двойной радуги над Музыкальным театром Карелии украсило календарь адми-

нистрации Петрозаводска на 2024 год. Об этом в соцсети сообщила и.о. главы города Инна 
Колыхматова. Двойную радугу в карельской столице сфотографировал 4 июня тогда еще 
девятиклассник Виталий Абаев.

Снимок школьника облетел соцсети, и фотографию Виталия заметили в мэрии.
«Нам фото тоже понравилось, поэтому решили использовать его для календаря городской 

администрации на 2024 год. Автор эту идею поддержал», – написала Инна Колыхматова.
Она встретилась с Виталием лично и подарила школьнику первый экземпляр календаря.
Петрозаводчанин увлекается урбанистикой, журналистикой и фотографией, любит 

путешествовать и снимать разные города.
 «Пожелала Виталию развивать свои таланты, продолжать творить, фотографировать 

Петрозаводск, и не только, – написала Инна Колыхматова. – А две радуги над площадью 
Кирова весь 2024 год будут светить с нашего календаря».

Желающих стать фермерами стало больше 
В республике популяризируют фермерство 

Количество фермеров в Карелии вырос-
ло по сравнению с прошлым годом на 4%. 
Об этом на награждении работников агро-
комплекса региона рассказал заместитель 
премьер-министра правительства Карелии 
по вопросам экономики Дмитрий Родионов. 

– Мы очень долго вели работу над популя-
ризацией фермерства в Карелии. И сегодня 
мы видим, что за этот год на 4% мы увеличили 
количество фермеров в нашей республике. 
Мы верим, что цифра в 423 фермера скоро 
кратно вырастет, – сказал вице-премьер . – В 

последнее время мы увеличили вовлечение 
в хозяйственный оборот сельхозугодий на 
5 500 гектаров. Это свидетельствует о том, 
что сельское хозяйство развивается. 

Также Родионов отметил, что в Карелии 
с каждым годом увеличиваются объемы 
производства сырого молока. В 2022 году в 
республике получили его больше 55 тысяч 
тонн. В этом году прирост объемов произ-
водства составил 8%. Кроме этого, в респу-
блике увеличиваются объемы производства 
в рыбохозяйственном комплексе.

Карелия вошла в тройку лучших регионов 
в рейтинге зеленой энергетики

Ассоциация развития возобновляемой энергетики России 
наградила победителей в различных номинациях 

на энергетическом форуме, который проходит в Москве 
Карелия заняла почетное третье место в 

номинации «Лидер малой энергетики».
Рейтинг составляется по широкому спек-

тру критериев: регуляторная и инвестици-
онная среда, наличие инвестиционного и 
природного потенциала, инфраструктуры 
и многих других.

Глава Карелии Артур Парфенчиков, при-
нимавший участие в энергетическом форуме, 
поблагодарил представителей малой энерге-
тики региона.

– Мы действительно сделали серьезный шаг 
в развитии зеленой генерации. Несмотря на все 
проектные сложности, пандемию и западные 
санкции мы завершили строительство Белопо-
рожских ГЭС и запустили их в эксплуатацию. 
Этой весной во время паводка наши гидростан-
ции успешно выдержали все испытания, – ска-
зал руководитель республики. – Спасибо всем, 
кто помог в реализации этого энергопроекта. 
Особая благодарность Николаю Патрушеву за 
всестороннюю поддержку.

Более 3 тысяч школьников посетили 
предприятия региона

Участники акции «Неделя без турникетов» побывали 
на машиностроительном заводе АЭМ-технологии 

«Петрозаводскмаш», производствах «Амкодор-Онего», 
«РК-ГРАНД», «Русский радиатор», литейном заводе 

«Петрозаводскмаш», Сегежском ЦБК и других
Основная идея акции заключается в 

непосредственном знакомстве школьни-
ков и студентов с работой промышленных 
предприятий региона.

Ученики 8-х и 9-х классов школ Сеге-
жи посетили ООО «Сегежская упаковка». 
Сотрудники предприятия рассказали об 
истории создания предприятия, современ-
ном производстве, познакомили с выпуска-
емой продукцией. По окончании экскурсии 
ребятам провели викторину, которая вызва-
ла большой интерес у участников, а самые 
любознательные и внимательные получили 
призы за правильные ответы.

Ребята из 9–11-х классов Бесовецкой 
школы на ООО «Литейный завод «Петро-
заводскмаш» узнали о востребованных на 
предприятии профессиях, увидели основные 
этапы производства. Особое впечатление на 
них произвел двигатель локомотива.

Ученики Сумпосадской школы побывали 
на Выгском рыбоводном заводе, входящем в 

состав Карельского филиала ФГБУ «Главрыб-
вод». На заводе воспроизводят лосося атлан-
тического и сига. Ребята смогли увидеть в 
бассейнах завода весь жизненный путь рыбы: 
икринка, личинка, малек, сеголетка, двух-
годовик. Каждая икринка здесь на строгом 
учете, за ростом и развитием рыбы следят 
квалифицированные рыбоводы. Что это за 
профессия и где можно ее получить, рас-
сказали школьникам специалисты завода. 

Мероприятия «Недели без турникетов» 
продолжаются, экскурсии  помогают школьни-
кам оценить масштабы производства, слож-
ность технологических процессов и подго-
товиться к обдуманному выбору будущей 
профессии.

С начала года при содействии органов 
службы занятости нашли работу более 
3,6 тысячи молодых людей, из них 1,6 тыся-
чи несовершеннолетних граждан. На сегод-
няшний день в базе службы занятости около 
8 тысяч вакансий.

Памятник известному художнику 
появится в Сортавале

Пока что под скульптуру подготовили только основание
На будущей центральной набережной 

Сортавалы установят памятник художни-
ку, поэту, археологу, философу, писателю и 
путешественнику Николаю Рериху. Об этом 
сообщили в паблике администрации Сорта-
вальского поселения.

Основание под памятник уже готово. Форму 
и размер его пока что не определили. Как будет 
выглядеть памятник известному художнику, 
власти города выберут на конкурсе проектов.

Официально художник жил на севере 
два года по настоянию врачей, влюбился в 
карельскую природу, создав цикл из более чем 
200 работ.

В середине 1917 года семья Николая Рери-
ха приехала в Сортавалу. Зимой с 1917-го на 
1918 год они жили там, а летом посещали остров 
Тулола и Ладожские шхеры. Семья Рерихов 
побывала на острове Валаам, о чем впослед-
ствии философ будет рассказывать в своих 
книгах и картинах.

 Напомним, что в Сортавале продолжают 
благоустраивать городскую инфраструктуру 
на субсидию из федерального бюджета.
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Галине Гореликовой рассказали, 
когда Маркс и Энгельс вернутся 

на свое место
Бронзовую скульптуру в Петрозаводске демонтировали 

и направили на реставрацию 

Председатель парламентского коми-
тета по образованию, культуре, спорту и 
молодежной политике Галина Гореликова 
посетила место установки памятника Карлу 
Марксу и Фридриху Энгельсу. Сейчас на месте 
ее установки идут работы по обновлению 
пьедестала.

Парламентарий обсудила с начальни-
ком отдела градостроительной деятельно-
сти администрации Петрозаводска Анной 
Мясниковой и представителями авторского 
надзора ход реставрационных мероприятий 
и сроки их проведения.

 Депутату сообщили, что в рамках кон-
тракта предусмотрены очистка памятни-
ка, патинирование и покрытие защитным 
восковым слоем. Кроме того, подрядчик 
заменит фундамент памятника и очистит 
постамент из малинового кварцита. Пред-
полагается, что скульптуру вернут на свое 
место в конце октября.

 Как отметила Галина Гореликова, этого 
события жители ждали давно.

 – Работы по подготовке к реставрации 
были начаты еще в 2020 году, и вот наконец 

мы получим обновленный памятник. И мы 
особенно гордимся тем, что таких скуль-
птур всего четыре на всю территорию нашей 
страны, и одна из них – в Петрозаводске, 
– прокомментировала депутат.

 В поселке Деревянное Прионежского 
района Галина Гореликова также посетила 
братскую могилу воинов, погибших в годы 
Великой Отечественной войны, открытую 
после реконструкции в конце сентября. Под-
рядчик замостил место захоронения брус-
чаткой, выполнил отсыпку входной зоны, 
оформил и обрамил бортовым камнем два 
намогильных холма. Также установлены 
памятная стела, ограждение и бетонные 
постаменты с мемориальными плитами 
из габбро-диабаза с именами 68 погибших 
воинов.

 – Нам очень важно передавать из поко-
ления в поколение подлинные, истинные 
исторические сведения. И для того что-
бы сохранять такие объекты культурного 
наследия, выделяются и федеральные, и 
республиканские средства. И речь идет 
не только о столичных мемориалах, мы вос-
станавливаем объекты исторического и куль-
турного наследия и в отдаленных уголках 
нашей республики, – прокомментировала 
Галина Гореликова.

Так, по словам представителя Управления 
по охране объектов культурного наследия, 
помимо братской могилы в Деревянном, в 
этом году в Карелии приведут в порядок 
воинские захоронения в поселке Вокнаво-
лок, в деревне Паяницы Медвежьегорского 
района, в поселке Тикша и деревне Лендеры 
Муезерского района. На реконструкцию всех 
пяти объектов направлено 8,5 млн рублей.

Стало проще 
управлять

На комитете по государственному строительству и местному 
самоуправлению Законодательного Собрания, 

который прошел под председательством Анны Лопаткиной, обсудили 
преобразование Суоярвского муниципального района в округ

С докладом, представляющим опыт муниципального образования, выступил 
глава округа Роман Петров.

Напомним, депутаты в 2022 году приняли закон о преобразовании Суоярвско-
го района в муниципальный округ – соответствующий закон был подписан 27 мая 
2022 года. Суоярвский округ стал первым в Карелии, где местная власть была переведена 
на один уровень – с единым административным центром в Суоярви и территориальными 
подразделениями администрации в других населенных пунктах. В 2023 году были при-
няты законы о преобразовании Беломорского, Сегежского и Питкярантского районов 
в муниципальные округа, и для них установлен переходный период до конца года.

 Роман Петров отметил ряд положительных изменений, которые произошли в жизни 
района. Такая организация работы упрощает систему управления, при которой ускоряется 
принятие решений, применяется единообразный подход в распределении финансов. Так, 
сейчас действует единый контракт на уборку дорог. Благодаря этому больше нет участ-
ков, где уборка не производится из-за отсутствия финансирования, как это было ранее.

 Из-за отсутствия собственных доходов поселения не всегда могли участвовать в 
федеральных и региональных программах. Теперь администрация округа может ини-
циировать и поддержать участие населенных пунктов в таких программах.

 Взаимодействие между властью в районном центре и людьми в районе обеспечи-
вается через разные каналы:

 – Мы сформировали в каждом бывшем муниципальном образовании общественный 
совет, чтобы между ними и центром была более тесная связь. Проходят дни районных 
администраций, практически каждый месяц профильные отделы выезжают в каждый 
населенный пункт, чтобы принимать население. Конечно, с отдаленными населенными 
пунктами работаем через ТОСы, с активными депутатами созданы чаты, поддерживаем 
отношения с активными жителями, – отметил руководитель округа.

 По словам Петрова, в тех населенных пунктах, где этого взаимодействия недо-
статочно, по примеру Тверской области формируется институт старост. В следующем 
году в округе рассмотрят вопрос о финансировании деятельности старост.

Как показала практика, жители районов в повседневной жизни не почувствовали 
резких изменений в организации работы сельских администраций. В тех же помещениях 
остались работать прежние сотрудники, выполняющие привычные для людей функции.

Вместе с тем в переходный период возник ряд сложностей нормативно-правового и 
организационного характера. Их анализ поможет другим районам в случае преобразова-
ния в округа избежать многих проблем. Так, в начале 2023 года в только что созданном 
округе не было определено лицо, имеющее право подписи. Документы временно под-
писывали сразу два человека – руководитель Совета депутатов и бывший глава района. 
Не было возможности подписывать документы в государственных информационных 
системах «ЖКХ» и «Электронный бюджет», возникали проблемы с Федеральной инфор-
мационной адресной системой и т. д.

Заместитель председателя парламента Карелии Илья Раковский отметил, что главной 
целью преобразования районов в округа является экономия административных усилий. 
Благодаря этому органы местного самоуправления смогут передать часть полномочий 
на уровень округа (в том числе и организацию закупок), не проводить аудит скромных 
сельских бюджетов, а заниматься конкретной работой на местах.

– Задачей рассмотрения этого вопроса в парламенте было снять страхи у тех, кто 
находится на этом пути, помочь учесть все ошибки. Если на каждом этапе сократить 
переходные периоды, то население не почувствует преобразований и проблем с ока-
занием услуг, – отметил Раковский.

Вице-спикер предложил включить материалы Суоярвского муниципального округа 
в дорожную карту по преобразованию муниципального района в округ. Соответству-
ющее предложение будет направлено в Министерство национальной и региональной 
политики Карелии.

Строительство амбулатории 
в Соломенном должно завершиться к концу года

На заседании парламентского комитета по здравоохранению и социальной политике депутаты рассмотрели вопрос об улучшении 
материально-технической базы петрозаводской поликлиники № 3 

Доклад на эту тему представила заместитель министра здравоохранения Карелии 
Галина Матвеева.

 В Соломенном сейчас строится новое здание амбулатории в рамках ведомственной 
целевой программы. Филиал поликлиники № 3 займет место неподалеку от старого дере-
вянного здания на улице Октября.

 Как сообщила Матвеева, уже собран каркас, начался монтаж перегородок и кровли. 
Строительная готовность объекта к 1 октября достигла 30%.

Председатель комитета Алексей Хейфец отметил, что работы идут по графику. Депутаты 
продолжают контролировать ход строительства. Ожидается, что здание будет полностью 
готово до конца года, а затем начнется этап лицензирования, после амбулатория сможет 
принять пациентов. Одновременно проводятся конкурсные процедуры для приобретения 
медицинского оборудования.

Проект новой амбулатории предусматривает кабинеты педиатров, терапевтов, узких 
специалистов, процедурные, кабинет для вакцинации. В амбулатории в определенные дни 
и часы смогут проводить прием некоторые специалисты, которые ранее принимали только 
на Первомайском проспекте. Это кардиолог, хирург, отоларинголог.

В основном здании поликлиники № 3 на Первомайском проспекте идет капитальный 
ремонт: обновляются коммуникации, электропроводка, сантехника, помещения. 

 С учетом того, что поликлиника испытывает недостаток в помещениях, планирует-
ся строительство нового большого здания. Участок для его возведения администрация 
Петрозаводска определила на Бесовецкой улице, где сейчас находятся аварийные дома 
14, 16a и 18а. Сейчас идет процесс расселения, часть жильцов уже получили ключи от 
новых квартир, в отношении остальных улаживают юридические вопросы. Ожидает-
ся, что к концу года жители переедут, после чего можно будет сформировать границы 
земельного участка.

 – Когда будет построено отдельное здание, планируется предусмотреть те услуги, 
которых сейчас не хватает, например лечебную физкультуру, травматологическую помощь 
и прочее, – прокомментировал Алексей Хейфец.

Также членов комитета интересовал вопрос строительства здания филиала поликли-
ники № 4 в районе Кукковка. Как сообщила Галина Матвеева, сейчас идет госэкспертиза 
проектно-сметной документации. Ее результат в республиканском Минздраве планируют 
получить в октябре.
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Марина Гуменникова проверила ход ремонта Почтовой 
площади и кровли Детского театрального центра  

Средства на эти цели предусмотрены депутатами парламента

В центре микрорайона Древлянка в Петрозаводске – на 
Почтовой площади – в самом разгаре ремонт. Средства на 
подготовку проектно-сметной документации были предус-
мотрены поправкой депутатов Законодательного Собрания 
Карелии в бюджет республики. Финансирование работ также 
осуществляется из региональной казны в рамках республи-
канской субсидии на социально-экономическое развитие 
столицы Карелии.

Депутат парламента Марина Гуменникова выехала на 
место и совместно с заместителем главы администрации 
Петрозаводска – председателем комитета жилищно-ком-
мунального хозяйства Юлией Мизинковой – проверила 
ход ремонта.

На сегодня подрядчик завершил выборку грунта и фор-
мирует площадку под мощение брусчатки. Продолжаются 
модернизация инженерных и электрических сетей и установ-
ка бордюров. Также уже уложена часть тротуарной плитки 
и завезены блоки гранита, добытого в Лоухском районе. 
Натуральным камнем с вкраплениями красно-розовых оттен-
ков вымостят центральную часть площади. Цветовая гамма 
покрытия подобрана с учетом прилегающих зданий.

Кроме того, на площади установят скамейки, урны, 
арт-объекты, облицованные гранитом цветники, а в центре 
посадят ель. Помимо этого, в ближайшее время на средства 
спонсора начнется ремонт Почтовой башни, где установят 
новые часы. Также, учитывая потребность в организации 
зоны торговли, одна из частей площади (в сторону переулка 
Попова) будет предоставлена для установки павильонов, 
оформленных в едином стиле.

Марина Гуменникова уточнила, какой объем работ под-
рядчик планирует выполнить до начала холодов. По словам 
руководителя строительной компании, сейчас в приоритете 
успеть сделать основание для укладки камня, а верхний слой 
– замостить брусчатку – можно при любой погоде.

Юлия Мизинкова отметила, что, хотя срок окончания 
работ у организации в марте следующего года, все работы 
планируется выполнить в этом году, если позволит погода.

– Почтовая площадь всегда являлась своеобразным цен-
тром района Древлянка. Мы очень долго стремились к тому, 
чтобы Почтовая площадь, которая является неотъемлемой 
частью преобразившейся в последние время Березовой 
аллеи, также была благоустроена, – подчеркнула Марина 
Гуменникова.

Парламентарий напомнила, что ранее депутатам Законода-
тельного Собрания республики совместно с администрацией 
Петрозаводска удалось привлечь федеральные средства на 

реконструкцию Березовой аллеи со стороны Лососинского 
шоссе. Затем в рамках субсидии на социально-экономиче-
ское развитие города, выделенной депутатами из бюджета 
республики по инициативе главы Карелии, обновление 
продолжилось от площади до храма св. великомученика и 
целителя Пантелеймона.

В связи с этим вопрос благоустройства Почтовой площа-
ди нельзя было оставить без внимания. Поэтому в рамках 
работы с наказами избирателей Марина Гуменникова внес-
ла поправку в региональный бюджет, предусматривающую 
финансирование подготовки ПСД. Средства на проведение 
самих работ были изысканы из республиканской субсидии, 
которая ежегодно выделяется столице Карелии.

Капитальный ремонт кровли Детского театрального цен-
тра Петрозаводска тоже практически завершен. Средства 
на работы, в том числе на разработку ПСД, в размере поряд-
ка 8 млн рублей были предусмотрены поправкой Марины 
Гуменниковой в бюджет республики.

Директор ДТЦ Юлия Проказова рассказала, что в хорео-
графических и вокальных коллективах, студии художествен-
ного слова и театральных кружках центра занимаются почти 
полторы тысячи детей. При этом здание 1962 года постройки 
давно требует обновления. Последний раз его ремонтировали 
в 90-х годах прошлого столетия. В этом году депутаты внесли 

поправку в бюджет республики и предусмотрели необходимое 
финансирование. Начать решили с главного – ремонта кровли.

Работы начались в августе и на сегодня выполнены уже 
на 95 процентов. Старая крыша полностью демонтирована, 
смонтирована новая стропильная система и кровля, сделано 
утепление, установлена водосточная система с подогревом, 
чтобы зимой не было наледи. Директор подчеркнула, что 
ранее водостоков не было вообще.

Марина Гуменникова уточнила, как новая кровля справи-
лась с прошедшими ливнями. По словам директора, крыша 
проверку выдержала, сырости и протечек не обнаружено. 
Теперь стоит задача сделать косметический ремонт помеще-
ний на втором этаже и устранить последствия многолетних 
подтеков.

Кроме того, необходимо отремонтировать фасад и благо-
устроить прилегающую территорию. Хорошим подарком для 
педагогов и жителей Перевалки может стать летняя сцена.

– В рамках исполнения наказов избирателей депутаты 
парламента совместно с правительством продолжат работу 
по выделению средств из регионального бюджета на про-
ведение необходимых работ. Также проект благоустройства 
территории можно попробовать реализовать в рамках Про-
граммы поддержки местных инициатив, – отметила Марина 
Гуменникова.

Парламент

«Пока мы помним прошлое, у нас есть будущее» 
Элиссан Шандалович выступил на научно-практической конференции «Петрозаводск – 

город воинской славы»
В седьмой раз в столице Карелии открылась научно-

практическая конференция «Петрозаводск – город воинской 
славы». В этом году она впервые получила статус между-
народной. Участников мероприятия приветствовал пред-
седатель Законодательного Собрания республики Элиссан 
Шандалович.

Выступая перед делегатами конференции, спикер регио-
нального парламента подчеркнул, что интерес к изучению 
страниц боевой славы Петрозаводска и Карелии растет.

– Мы живем в очень непростое время – время истори-
ческих изменений в политике и мироустройстве. Но надо 
отметить, что наша страна несмотря на внешнее давление 
продолжает активно развиваться. Я уверен, что путь, по кото-
рому идет наша страна, – это путь побед и новых свершений. 
Так было всегда, но мы должны внимательно следить за 
происходящими событиями и правильно на них реагировать. 
Безусловно, мы обязаны опираться на исторический опыт. 
Пока мы помним прошлое, у нас есть будущее, – отметил 
Элиссан Шандалович.

Спикер парламента подчеркнул, что международная 
научно-практическая конференция «Петрозаводск – город 

воинской славы» дает возможность не только вспомнить о 
боевой славе Карелии, Петрозаводска, других регионов и 
стран, но и показать важность исторического опыта для сегод-
няшнего дня, когда наша страна борется за свое будущее, за 
справедливый и свободный путь, открывая для других стран 
многополярный мир, основанный на взаимном уважении.

– 78 лет назад фашизм был побежден на полях сражений, 
но, как мы видим, не был побежден идейно. Начиналось все 
с фальсификации истории периода Великой Отечественной 
войны, сноса памятников победителям, искажения фактов 
и событий, свидетельствующих о решающей роли нашего 
народа в разгроме фашистской Германии и освобождении 
Европы от фашизма. Все это делалось и делается для того, 
чтобы не только изменить прошлое, но и подменить будущее. 
В этом главная цель – переставить акценты, дать совершенно 
противоположную интерпретацию исторических событий , 
– сказал Элиссан Шандалович.

Председатель Законодательного Собрания Карелии обра-
тил особое внимание на важность сохранения исторической 
памяти, правды о Великой Отечественной войне, мужестве 
и беззаветном служении своей Родине.

Марина Гуменникова

Детский театральный центр

Ремонт кровли Почтовая площадь
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Валерия Ваян, куратор выставки Валентина Ганибалова

Общество

В Карелии готовятся к зимнему 
туристическому сезону

В республике стало гораздо больше мест 
размещения туристов

«Некоторые падали в обморок» 
В Музее изобразительных искусств открылась 

выставка о Савве Ямщикове

Увеличить количество объектов в 
республике удалось в том числе благо-
даря нацпроекту «Туризм и индустрия 
гостеприимства». В этом году открыты 
глэмпинги «Поморский» в Кемском районе, 
«Точка притяжения» в Лоухском, «Вереск» в 
Пудожском, модульный городок «Карлен» в 
Лахденпохском, дома «А-фрейм» на терри-
тории спа-отеля «Дворцы» в Кондопожском, 
«Карелия-глэмпинг», модульная гостини-
ца и шатровый комплекс на территории 
«Ладожской усадьбы» в Сортавальском. Рас-
ширены базы отдыха «Кангас», «Северное 
сияние», глэмпинг New Camp в Пряжинском 
районе, туристический комплекс «Белые 
мосты» в Питкярантском, комплекс «Талео 
Хоум» в Петрозаводске. Господдержка из 
федерального бюджета в Карелию на соз-
дание модульных некапитальных средств 
размещения составит 71,8 млн рублей в 
2023 году и 53,5 млн рублей – в 2024-м. День-
ги будут направлены на реализацию проек-
тов по созданию объектов в Прионежском, 
Сортавальском районах и в Костомукше. 

В мае открылся этнопарк «Гора Сампо» 
– в новогодний период он будет доступен 
для посещения туристов и праздничных 
мероприятий, а детей ждут интерактивные 
программы с участием карельской волшеб-
ницы Лоухи. 

Благодаря инициативе Артура Парфен-
чикова о выделении субсидий на создание 
объектов в этнографическом стиле к зимне-
му сезону в Пряжинском районе откроется 

поместье новогоднего волшебника деда 
Халла. До острова Кижи в зимний период 
можно добраться не только на катерах на 
воздушной подушке из Петрозаводска, но 
и через Оятевщину. 

4 января в Сортавале запланировано 
открытие нового маршрута на горе Паасо, 
а также новой железнодорожной платформы 
на станции Хелюля. Готовится к зиме вот-
чина карельского Деда Мороза Талвиукко. 
Там открылся новый ресторан на 200 мест, 
действует пространство «Мир Калевалы», 
гостей ждут северные олени и хаски. 

Артур Парфенчиков дал ряд поручений, 
в том числе по проведению рождественских 
ярмарок, выделению на эти цели дополни-
тельных средств из регионального бюджета, 
подготовке катков и лыжных трасс, орга-
низации зимних праздников для жителей 
и гостей Карелии. Календарь мероприятий 
будет опубликован на новом региональном 
туристском портале «Легендарная Карелия», 
а также включен в интерактивную туристи-
ческую карту региона на международной 
выставке-форуме «Россия» на ВДНХ.

В рамках выставки 21 декабря заплани-
ровано проведение Дня региона, состоятся 
праздничные мероприятия с Талвиукко, 
стратегическая сессия по развитию туриз-
ма в республике. Выставочное пространство 
Карелии в павильоне ВДНХ будет оформлено 
с акцентом на туризм и отдых в регионе с 
возможностью смены декораций в зависи-
мости от времени года. 

Анна ГРИНЕВИЧ

Выставка «Савва Ямщиков. Дар рестав-
ратора» в Музее изобразительных искусств 
Карелии будет работать только месяц. Рабо-
та кураторов над ней продолжалась около 
полугода. Экспозиция занимает всего четыре 
зала, однако, чтобы рассмотреть все экспона-
ты, посетителю потребуется не меньше часа.

13 октября в Музее изобразительных 
искусств открылась выставка «С. В. Ямщиков. 
Дар реставратора» (0+), посвященная 85-летию 
Саввы Ямщикова – художника-реставрато-
ра, историка искусства, публициста, ученого, 
писателя, теле– и радиоведущего. Перечислять 
направления его деятельности можно и дальше. 
Он открыл жанр русского провинциального 
портрета XVIII–XIX веков, вернул имена забы-
тых русских художников и иконописцев. Он 
дружил с оператором Вадимом Юсовым и 
был консультантом Андрея Тарковского на 
съемках фильма «Андрей Рублев».

Савву Ямщикова хорошо знали в Карелии, 
которую он любил. Петрозаводск он считал 
своим городом, дружил здесь с художниками, 
артистами, скульпторами, сотрудниками Музея 
изобразительных искусств и музея-заповед-
ника «Кижи».

– Савва Ямщиков был человеком посто-
янного движения, беспокойства и безудерж-
ной любви к тому, чем он занимался: будь то 
искусство, будь то сохранение искусства или 
общение с людьми искусства. Вся его жизнь 
прошла в непрерывном движении, исследова-
нии страны, культуры. Я помню его последнее 
присутствие в этом зале в 2008 году, где он с 
таким нажимом, болью рассказывал о том, 
что отстаивает сейчас и какие приходится пре-
одолевать сложности. И так проходила вся 
его жизнь. Спасибо ему, что он был. Вечная 
память, – сказал художник-реставратор Алек-
сандр Байр, много лет знакомый с Ямщиковым.

Выставка предлагает нам вспомнить Савву 
Ямщикова как «реставратора всея Руси» и как 
человека, очень много сделавшего для сохра-
нения русской культуры, древней и современ-
ной. По словам Варвары Лебедевой, директора 
Музея изобразительных искусств, задачей было 
показать человека с разных сторон:

– Мы решили представить реставрацион-
ный дар Саввы Ямщикова через некоторые 
иконы, которые хранятся в карельских музеях, 
и его самого – через людей, с которыми он 
встречался в нашей республике. Его первые 
зрители были именно в Карелии. И так совпа-
ло, что первые экспедиции Саввы Ямщикова 
в наши края в 60-е годы пришлись как раз 
на становление нашего музея, – сказала на 
вернисаже Варвара Лебедева.

Бывший директор музея Наталья Вави-
лова рассказала о личном общении с Саввой 
Ямщиковым:

– Я счастливый человек, у меня было 
много встреч, разговоров с ним. В Обще-

ственной палате России мы вместе отста-
ивали сохранение деревянного зодчества. 
Он был бескомпромиссен. Он был небез-
различен ко всему. Был внимателен и щедр. 
Умел проникнуть внутрь истории, внутрь 
проблемы. Посмотрите на иконы, которые 
он реставрировал! Они производят на зри-
телей сильное впечатление: кто-то плачет, 
кто-то даже падает в обморок, оказываясь с 
в контакте с этими произведениями духов-
ного искусства. Будете смотреть выставку 
– постойте у икон!

По словам Валерии Ваян, до начала рабо-
ты над выставкой она мало что знала о герое 
экспозиции. Потом ей в руки попала книга 
«С. В. Ямщиков. Музей друзей».

– Я зачиталась. Книгу можно читать как 
художественную литературу. Он писал про 
учителей, про семью, про родственников, 
про Карелию. И мы решили, что возьмем за 
основу экспозиции эту книгу, самые лучшие 
оттуда цитаты, найдем фотографии Саввы 
Васильевича из семейных альбомов и сде-
лаем дорожку для посетителей, чтобы они 
смогли пройти через все четыре зала так, 
как будто Ямщиков находится рядом.

Жена Саввы Ямщикова Валентина Гани-
балова, специально приехавшая на вернисаж, 
рассказала, что ее муж очень любил органи-
зовывать выставки, потому что это живое 
общение с народом. Что Савва Васильевич 
любил провинцию больше, чем Москву. Счи-
тал Москву мачехой, а Карелию – родной 
матерью.

– Он очень любил Карелию, особенно в 
молодости. Написал замечательные очерки 
«Сны о Карелии». Со скульптором Геной 
Ланкиненом они гуляли по городу, отмеча-
ли красивых местных девушек. Он любил 
городские театры и вообще считал Петро-
заводск родным домом. Когда мы с ним 
только познакомились, он показывал мне 
Петрозаводск как родной город, знакомил 
со «своими» людьми. И я тоже вошла в эту 
среду. Однажды мы были здесь зимой, и он 
возил меня до кижского погоста на санях, 
запряженных лошадьми. Он чувствовал с 
карельскими друзьями особую родственную 
связь. Смотрю сейчас в ваши глаза, и мне 
кажется, что я тоже ее чувствую, – сказала 
Валентина Ганибалова.

Куратор проекта Валерия Ваян считает, 
что выставка о Савве Ямщикове получилась 
хорошей также благодаря партнерам, кото-
рые безвозмездно поделились архивными 
материалами и фотонегативами, – Нацио-
нальному музею Карелии, Музею-заповед-
нику «Кижи».

Выставка будет открыта до 12 ноября. В 
течение месяца в Музее изобразительных 
искусств будут проходить встречи, лекции, 
концерты в рамках проекта «Савва Ямщиков. 
Дар реставратора». Подробнее о мероприя-
тиях можно узнать на сайте музея.
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Что даст Карелии уникальная для России порода овец?
С 2020 года в республике разводят единственную в России породу овец оксфорд-даун 

Сергей МЕДВЕДЕВ

Перед владельцем и регионом стоят 
задачи получения племенного статуса, рас-
ширения поголовья и создания первого для 
Карелии репродуктора. О перспективах 
этой породы и овцеводства в целом расска-
зал эксперт животноводства Минсельхоза 
РФ Салауди ХАТАТАЕВ.

В 2020 году владелец компании «Кроно-
борг» Артур Ольгский купил в Финляндии 
больше сотни овец породы оксфорд-даун и 
завез в Лахденпохский район. Так Карелия 
получила уникальных для России животных, 
а страна в целом – стратегически важный 
проект, который в перспективе может стать 
импульсом для мясного овцеводства в госу-
дарстве.

Первые плоды работы уже есть. В про-
шлом году овцы породы оксфорд-даун 
предприятия «Кроноборг» завоевали золо-
тую медаль и аттестат победителя I степени 
всероссийской племенной выставки, причем 
Карелия участвовала в ней впервые. Увели-
чилось и поголовье – сегодня в хозяйстве 
282 овцы.

Подробнее об «оксфордах» и перспекти-
вах овцеводства в Карелии рассказал заведу-
ющий лабораторией разведения овец и коз, 
доктор сельхознаук, эксперт Депживотно-
водства Минсельхоза РФ Салауди Хататаев.

Дело серьезное

Безусловно, овцеводство будет интерес-
ным и выгодным для региона, отмечает Хата-
таев и добавляет, что подход должен быть 
серьезным. Нет ни одной сферы, где все и 
сразу. Недостаточно просто завезти какое-то 
поголовье, а дальше все само пойдет. Те же 
завезенные оксфорд-даун были приплодом, 
который начали использовать для скрещива-
ния с беспородными овцами и с животными 
других пород. И, как правило, состояние 
беспородного поголовья можно привести к 
породистому через 4-5 поколений. В этом 
деле важны выдержка и терпение как для 
предпринимателей, так и для властей.

– Когда бизнесмены начинают заниматься 
овцами, они думают, что сразу все будет. 
Нет, нужно заниматься этим несколько лет, 
чтобы начать получать прибыль. Конечно, 
затраты будут. Люди должны понимать, что 
это не простой вопрос. Содержание, корм-
ление, производство, персонал должен быть 
обслуживающий, – отмечает Хататаев.

Хозяйство, как и любой другой бизнес, 
должно развиваться и расширяться. Тут 
начинаются сложности, потому что нуж-
ны дополнительные земельные участки и 
помещения, что, безусловно, не решается 
сиюминутно. По словам Хататаева, ферме-
ры вроде и готовы сделать следующий шаг, 
деньги есть, но негде развернуться.

– Овцы – это животные для пастбищ. 
Мы против, чтобы их постоянно держали 
в помещениях. У вашего предприятия пого-
ловье хорошее, но не хватает помещений и 
пастбищ. Это стандартные сложности для 
многих, кто начинается заниматься овцевод-
ством. В итоге весь скот под нож уходит. Это 
не выход из положения, конечно. Нужно 
обратить внимание властям на механизмы 
поддержки людям, чтобы выделять земель-
ные участки, так как это потом сполна вер-
нется в регион. Должны власти взять на себя 
обязательства по этому вопросу. Мне нравит-
ся пример Турции, где желающим выделяют 
300 маток, строят им помещения. Там раз-
водят, расширяются, а государство берет на 
себя обязательство выкупить все. Молодняк 
они могут другим передать, например, потом, 
– говорит Хататев.

Как сообщили в Минсельхозе Карелии, 
предприятие «Кроноборг» не обращалось за 
получением мер господдержки, однако с 
хозяйством есть взаимодействие у власти, 
так как вопрос наличия земельных ресур-
сов при разведении животных имеет крайне 
важное значение. Так, нормой нагрузки овец 
на пастбище является наличие порядка 1 га 
земли на 1 голову.

Среди направлений овцеводства для Каре-
лии лучше всего подходит производство мяса, 
отмечает эксперт. Шерсть банально некуда 
будет сбывать. Здесь как раз подходит порода 
оксфорд-даун. Их мясо считается хорошим, 

и в перспективе можно наладить производ-
ство премиальной баранины и ягнятины, по 
данным зарубежных экспертов. Хотя именно 
учеными России они пока не изучены.

– У нас около 40 пород в России есть. Но 
каждая со своей спецификой. Еще вашему 
региону подойдут романовские овцы, – гово-
рит Хататаев. – Они характерны для централь-
ной полосы России, но по климату и вам могу 
подойти. Романовские овцы и оксфорд-даун 
могу предложить. Тем более их удачно разво-
дят в Финляндии. Есть еще финский ландрас, 
похожий на романовскую, но он похуже. Эти 
овцы выдерживают такие же климатические 
условия, многоплодные. Правда, не очень 
крупные, да и сейчас закупать из-за рубежа 
немного проблематично. Вот оксфорд-даун 
вам надо развивать и расширять из-за их мяса.

Сейчас предприятие не забивает овец, так 
как основная цель «Кроноборг» для развития 
– внесение породы в реестр селекционных 
достижений и получение статуса племенного 
хозяйства, а для этого необходимо нарастить 
определенное поголовье в разрезе половоз-
растных групп. В то же время хозяйство 
продает баранов сельхозпроизводителям 
республики.

Как продать подороже

С характеристиками породы, направ-
лением и землей разобрались. Но есть еще 
одна ступень на пути развития отрасли. Для 
разведения и увеличения племенного пого-
ловья нужен репродуктор. В России таких 
180 по всем направлениям, а вот в Карелии 
его пока нет.

– Если хозяйство получает статус репро-
дуктора, государство дает преференции, 
дотации. Порода получает племенной ста-
тус, фермер получает деньги на маточное 
поголовье. Статус репродуктора при этом 
обязывает продавать овец по определенному 
стандарту. Зато поголовье, во-первых, можно 
продавать намного дороже из-за их стату-
са. Во-вторых, овец можно сбывать другим 
фермерским хозяйствам, чтобы отрасль рас-

ширялась и развивалась в Карелии и России, 
– говорит эксперт.

Помимо роста цены продажи, присво-
ение статуса свидетельствует о высоком 
уровне селекционной и племенной работы 
в хозяйстве, что является преимуществом 
перед потенциальным покупателем. В каче-
стве бонуса он добавляет престижности и 
позволяет участвовать в выставках, получать 
призы за лучших животных, вести научную 
деятельность.

Племенной работой в РФ занимаются 
Минсельхоз, Департамент животноводства 
и племенного дела. Загвоздка сейчас в том, 
что породы оксфорд-даун нет в племенном 
регистре. Для регистрации ее нужно изучить: 
какие характеристики по мясу, шерсти и моло-
ку, какова возможность дальнейшего полу-
чения племенного стада, данные по маткам 
и баранам-производителям.

– Все животные, которые завозятся или 
разводятся у нас в России, должны быть 
занесены в госреестр. Регистр с породами 
выходит ежегодно. В этом году мы дого-
варивались с хозяином породы оксфорд-
даун, но он ее отложил. С 1 сентября этого 
года нет необходимости заносить породы в 
регистр. Систему упростили немного. Есть 
приказ 336, где указаны требования по всем 
видам животных, чтобы попасть в список. 
В следующем году мы оценим эту породу. 
Если оксфорд-даун будет соответствовать 
необходимым требованиям, то в следующем 
году они получат статус, а дальше можно 
создавать племенной репродуктор. Реестр 
может положительно повлиять и на про-

дажу, ведь покупатель будет знать, что он 
покупает. К тому же сертификат позволит 
продать животное подороже. Дальше будет 
возможность создать репродуктор – первый 
племенной для Карелии, – отмечает Хататаев.

По данным Минсельхоза Карелии, сей-
час ведомство консультирует предприятие 
«Кроноборг» по вопросу внесения породы 
в государственный реестр селекционных 
достижений.

Задача на перспективу

После создания репродуктора и разви-
тия мясного овцеводства Салауди Хататаев 
предлагает обратить внимание и на молоко, 
которое Карелия производит сейчас за счет 
коров. Эксперт считает, что для региона было 
бы интересно получать такой продукт от коз 
или овец.

– Молочное овцеводство в некоторых 
регионах России уже есть. Создали опреде-
ленный массив молочных ферм. От коз и 
овец можно получить молоко для детского 
питания или диабетиков, например. Такое 
молоко отличается от коровьего по содержа-
нию аминокислот, жира и так далее. К тому 
же на коровье молоко у многих аллергия. 
Есть редкие случаи аллергии от козьего, но 
на овечье молоко нет абсолютно, – говорит 
Хататаев.

Вопрос только в том, какую породу 
использовать. В России такие не распростра-
нены сейчас. Только если в горах Дагестана 
занимаются молочным овцеводством, но их 
животные не приживутся в Карелии.

– Есть специализированные породы – 
немецкая ост-фризская. В России есть порода 
лакон – французская, молочного направления. 
Для Карелии лаконы могут не подойти, так 
как у них мало шерсти. Лучше всего ост-
фризская. Хотя лаконы могут в любое время 
года осеменять, а вторые в зависимости от 
сезонности, зато она в шерсти, – отмечает 
эксперт.

Понятно, что здесь и сейчас нужно зани-
маться сначала одним направлением – мясом, 
где, кстати, пригодятся овцы оксфорд-даун. 
Но как только с ними дело пойдет, появится 
репродуктор, почему бы не замахнуться на 
молоко? Может, помимо форели или клуб-
ники, Карелия станет популярна и по части 
производства сыра.

Овцы лакон читаются одной из самых 
высокопродуктивных молочных пород в 
мире, способных давать более 400 литров 
молока, богатого белком, жиром и незамени-
мыми аминокислотами. Их молоко широко 
используется в производстве сыра. Во Фран-
ции, например, из него готовят известный 
рокфор с голубой плесенью.

Немецкая ост-фризская порода отличается 
высокой плодовитостью, крупным размером, 
хорошо развитыми грудью и ребрами. Порода 
подходит для производства молока, мяса и 
шерсти.

По данным Минсельхоза Карелии, в республике большая часть 
фермеров выбирает своим направлением разведение овец на 
мясо. В то же время овечье и козье молоко точечно используется 
фермерами для производства сыра и иных продуктов переработки. 
В этом году по результатам отбора на предоставление грантов 
«Агростартап» в рамках регионального проекта «Акселерация 
субъектов МСП» национального проекта «МСП и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы» господдержка 
в сумме 4,05 млн рублей оказана ИП Гусейновой для создания и 
развития фермерского хозяйства по направлению разведения 
мелкого рогатого скота молочного направления в Прионежском 
районе.

На овцеводческой ферме 
в Лахденпохском районе

Овцы редчайшей породы в Лахденпохском районе
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Лидия Евсеева и ее коровки 
Как относится к работе женщина-зоотехник-селекционер

Дарья ВОЛКОВА

Лидия ЕВСЕЕВА работает в племсовхозе «Ильинское» 
46-й год. А самому предприятию в этом году исполнилось 
90 лет. Лидия Григорьевна сменила четыре профессии, 
став главным зоотехником-селекционером. За заслуги 
в области сельского хозяйства и многолетний труд про-
фессионала поблагодарил Владимир Путин. 

Лидия Евсеева родилась в Ильинском и с коровами на 
ты с детства. Как и многие жители поселка, ее мама дер-
жала поросят, телят, овец и свою корову. Помогая семье, 
Лидия Григорьевна научилась доить коров и стала подра-
батывать на этом на каникулах. Благодаря своей ферме 
перед поступлением в сортавальский совхоз-техникум она 
знала почти всю программу наперед, легко отучилась и 
1 апреля 1977 года приехала в родной совхоз специалистом. 
И хотя работу в совхозе нельзя назвать легкой для женщины, 
Лидия влюбилась в профессию зоотехника-селекционера и 
посвятила ей более 20 лет. Ее достижения не раз отмечали 
в Карелии и на всероссийском уровне. 

– Мне эта работа очень нравится, я люблю животных и 
никогда их не обижаю, – рассказала Лидия Евсеева. 

Она ласково называет своих подопечных коровками 
и, проходя мимо, не может не погладить коров, которые, 
чувствуя ее любовь, тянут к ней головы. 

Лидия Григорьевна работает в самом крупном племенном 
хозяйстве Карелии. Здесь выращивают рогатый скот, про-
изводят молоко и поставляют его на крупные предприятия 
республики и в Вологду. Совхоз продолжает развиваться и 
ставит сельскохозяйственные рекорды. 

Лидия Евсеева трудилась в «Ильинском» бригадиром 
животноводческой бригады и техником по племучету, опе-
ратором по искусственному осеменению крупного рогатого 
скота. Последние годы она главный зоотехник-селекционер. 
Лидия признается, что эта работа больше подходит мужчинам. 

– Для женщин эта работа тяжелая, ведь на них еще семья 
и дети. Сейчас у меня только внуки, но раньше воспитывала 
двоих детей, когда была обычным селекционером. Очень 
долго я и сама держала корову. То есть на работе коровы и 

дома. С ее помощью мы прожили безденежные 90-е годы. 
Коровка кормила. 

Рабочий день Лидии начинается в семь утра и заканчи-
вается в семь вечера. В совхозе она проводит пять дней в 
неделю. К своей работе Лидия Григорьевна относится очень 
ответственно, некоторые считают, что даже чересчур. 

– Я больной человек в этом плане. Если приду с работы на 
час раньше, мне муж говорит: «Тебя, что, с работы выгнали?» 
Чтобы я в выходные не позвонила в совхоз и не спросила, как 
дела, такого не бывает. Если даже куда-то уезжаю в отпуск, 
всегда на связи. Мне родственники говорят, чтобы я оставляла 
телефон дома, а муж смирился, знал, на ком женится. Нас 
так воспитали.

В совхозе Лидия Евсеева проверяет иммунную генетику 
нетелей, молодых, еще не телившихся коров, достоверность 
их происхождения, а также выступает в роли свахи между 
коровами и быками-осеменителями из племпредприятия 
«Карельское». За каждой коровой закреплен определенный 
бык. Сейчас в совхозе 2 426 коров айрширской породы.

– Мы всегда точно знаем, от какой коровы родилась 
телочка. Идет очень строгий учет. Это интересно, потому 
что даже не все люди знают свое происхождение, а у коровки 
есть все практически до четвертого поколения, – поделилась 
Лидия. – Когда подбираешь пары, смотришь отдачу, с кем 
лучше, какие от этого быка корове плюсы. Потом смотрим, 
как растут телочки, если кто-то отстает в развитии, сразу 
понятно, что нужной коровы из нее не получится. Сейчас 
у нас в совхозе коров с низкой продуктивностью практиче-
ски нет. Наши первотелочки доят самое маленькое в день – 
25 литров молока, и то таких коров мы стараемся продать. 

В совхозе Лидию очень ценят. Благодаря ее работе на пред-
приятии с каждым годом растут показатели по воспроизводству 
стада и продуктивности коров. За годы нужных скрещива-
ний совхоз получил стадо, которое дает хорошие потомство 
и показатели по молоку. Также в «Ильинском» улучшают 
состав кормов для коров и автоматизируют рабочие процессы. 
Например, в совхозе есть робот «Левик», который ездит по 
коровнику и подравнивает корм. Коров в «Ильинском» доят 
аппаратами, а специальная программа высчитывает, сколько 

каждая из них дала молока. Что интересно, в доильном зале 
совхоза всегда дискотека. По словам работников «Ильинско-
го», коровы любят, чтобы их доили под ритмичную музыку. 
Поэтому для них включают радио. 

– Мне работа зоотехником-селекционером очень нравится. 
Я наблюдаю за становлением коровок, как растет их продук-
тивность. Когда мы проверяем кровь коров на достоверность 
происхождения, всегда нервничаю. Пока тебе не отправили 
ответ, ты как будто на адреналине, а когда приходят резуль-
таты и все совпадает, прямо радость такая, – добавила Лидия 
Григорьевна. 

У всех коров в «Ильинском» есть клички. Чтобы не при-
думывать их наобум, в совхозе завели справочник и каждый 
год называют телят с одной и той же буквы. В этом году 
выпала буква М. По кличкам работники понимают, в каком 
году родилась корова. 

– Каждую корову по имени я сейчас не знаю, но любимчиков 
знаю всех, – рассказала Лидия Евсеева. – Моими любимы-
ми коровами были Лапта и Зверюшка, одна из первотелок, 
которая пришла и стала много доить. Она дала за лактацию 
10 тысяч литров молока, когда мы с коровы получали пять-
шесть тысяч. Конечно, мы ее чуть не на руках носили. 

В своей работе Лидия Григорьевна сотрудничает с учеными, 
внедряя мировые практики животноводства в «Ильинское». 
Также она участвовала на всероссийском съезде селекционного 
животноводства и в научно-практической конференции по рабо-
те с айрширской породой коров. У Лидии есть благодарность 
и почетная грамота Минсельхоза РФ, звание заслуженного 
работника сельского хозяйства Карелии, медаль за заслуги 
перед республикой, а недавно она получила благодарность 
от президента. 

– Сейчас я уже не работник, – сказала Лидия Григорьев-
на. – На пенсию собиралась не один раз, но с кем долго 
работаю, уговаривают поработать еще, но и я сама такая, 
так нас воспитали. Приезжали к нам гости из Татарстана, 
спрашивали, сколько часов я работаю. Я сказала, что не надо 
так работать никому, как я. Они пригласили меня работать 
у них, и в Сортавалу раньше работать приглашали, но я с 
«Ильинского» никуда. 
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Портрет учителя в сердечках
Валентина Скабина преподает математику 

в Университетском лицее Петрозаводска с 1987 года 

Для нее 36 работы учителем – это не 
просто цифры стажа, а сбывшаяся мечта 
детства. В свое время вдохновила на выбор 
профессионального пути классный руково-
дитель и преподаватель математики Галина 
Андреевна Медведева. 

– Это элегантная, интеллигентная, красивая, 
умная женщина. Все девочки класса мечтали 
быть на нее похожими. А мне очень нравились 
ее уроки, – вспоминает Валентина Геннадьевна. 

Свой первый урок помнит до сих пор – это 
была учебная практика в Ломоносовской гим-
назии. Нужно было составить очень подробный 
конспект урока для 5-го класса. Множество раз 
репетировала его дома перед воображаемыми 
учениками. Но урок пошел не по сценарию. 

– Школа – это живой и иногда непредска-
зуемый организм. Вопрос одного ученика, не 
такой как я думала, ответ другого ученика… 
От конспекта ничего не осталось. Было очень 
страшно сделать что-то не так. Но все обо-
шлось, за урок мне поставили пятерку. Вот тут 
я поняла, что не бывает так, что ты единствен-
ный режиссер урока. Нет, нас много. Тех, кто 
делает твой урок здесь и сейчас, – рассказывает 
Валентина Геннадьевна. 

Молодым специалистам она советует 
вспомнить свою школу (что тревожило, чем 
жили, какие учителя восхищали) и постараться 
стать тем педагогом, который нравился больше 
всего. Она подчеркивает: учиться на своих 
ошибках у учителей нет права. 

У Валентины Скабиной множество наград, 
в том числе медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. Высокую государ-
ственную награду она получила за многолетний 
добросовестный труд и достижения в области 

образования. Не менее ценная награда для 
учителя – признание и любовь учеников. 

– Например, мой портрет и запись «Самая 
классная классная мама!», картина, на которой 
каждый мой ученик нарисовал сердечко и 
сделана запись «Вы в наших сердцах» и другие. 
Это самое дорогое – признание тебя твоими 
учениками! – говорит учитель.

На своих уроках Валентина Скабина 
любит придумывать что-нибудь интересное, 
то, что поможет легче запомнить формулы, 
утверждения. Например, ассоциации, нагляд-
ности, сказки, мнемонические приемы. Но 
самым значимым считает разработку мето-
дики решения текстовых задач. Особенно 
решение задач на смеси и сплавы, которые 
считаются в математике не самыми легкими. 
Эта методика была представлена и принята 
учителями республики. 

– Чтобы найти подход к ученикам, надо...
А я не знаю, что надо… Я просто проживаю 
с ними кусочек нашей жизни. Не бываю, ста-
раюсь не быть, безучастной к их проблемам. 
Пытаюсь улавливать их настроение, пытаюсь 
понять их страхи, тревоги. Самое важное в 
профессии учителя, на мой взгляд, – это быть 
искренним и справедливым в любом деле, 
оставаться самим собой. Дети очень чув-
ствительны, они так тонко улавливают наши 
эмоции, наше отношение, наш внутренний 
мир, что каждый раз придумывать себе образ 
не того, кто ты есть, не получится. Надо быть 
настоящим, – делится Валентина Геннадьевна. 

Вот такой простой секрет заинтересо-
ванных глаз учеников на уроках Валентины 
Скабиной – секрет о том, как стать хорошим 
учителем. 

Житель Петрозаводска организовал 
столярную мастерскую 

Государственная помощь на основании социального контракта 
в размере 350 тыс. рублей помогла Юрию Малюкову применить

 свое умение 

Работой с деревом Юрий увлекается 
с детства, в школьные годы занимался в 
центре ремесел в поселке Калевала. После 
школы поступил в Петрозаводский педа-
гогический колледж. Во время обучения 
на старшем курсе проводил практические 
занятия по плоскостной и геометрической 
резьбе по дереву с первокурсниками. По 
окончании колледжа получил диплом по 
специальности «учитель изобразительного 
искусства и черчения». 

Отметим, Юрий Малюков является автором 
скульптур и декораций из дерева для парка 
Рускеала и вотчины карельского Деда Мороза.

В ноябре 2022 года будущий предпринима-
тель обратился в Отделение Центра социаль-
ной работы в Петрозаводске с самостоятельно 
разработанным бизнес-планом. Основная идея 
проекта – производство изделий из экологи-

чески чистого сырья (древесины) мебели, 
предметов интерьера, кухонных принадлеж-
ностей и игрушек. Заявителю предоставлена 
единовременная помощь в размере 350 тыс. 
рублей. Юрий Малюков приобрел необходимое 
оборудование: фуговальный, рейсмусовый и 
сверлильный вертикальный станки, ленточ-
ную пилу и инструменты для ведения бизнеса. 
Сегодня он выполняет поступающие заказы, 
расширяет клиентскую базу и получает ста-
бильный доход.

Жители Карелии могут подать заявле-
ние о предоставлении помощи на основании 
социального контракта на едином портале 
государственных и муниципальных услуг, 
задав вопрос в группе Центра социальной 
работы в социальной сети «ВКонтакте» или 
позвонив по телефону единого контакт-центра 
8 (800) 100-00-01.

Собрали клубнику,
потом взялись за картофель

Полевые работы у Смердовых не останавливаются

Семья фермеров из Сортавальского 
района уже много лет успешно выращи-
вает картофель. Впрочем на этом решили 
не останавливаться и попробовали заняться 
клубникой. 

 Сергей Смердов в конце 2021 года подал 
заявку на получение гранта «Агростартап» 
(национальный проект «МСП и поддержка 
индивидуальной предпринимательской ини-
циативы») и стал победителем конкурсного 
отбора. На средства господдержки приоб-
рел грузовой микроавтобус и посадочный 
материал.

– Весной 2022 года мы приобрели 
62 тысячи саженцев земляники садовой из 
Голландии. Растения прижились, но урожая 
в первый сезон не ждали, так как пик пло-
доношения у клубники фриго только спу-
стя пару лет. В этом году мы собрали почти 
8 тонн ягоды. Клубники было бы больше, 
если бы не такое дождливое лето, – рас-
сказал Сергей Смердов.

То, что выросло, продавали все лето в 
своем павильоне в Сортавале. Большим 
спросом клубника пользовалась не только 

у местных жителей, но и у туристов. Кроме 
того, в этом году супруга Сергея Ирина 
Концевая запустила производство пастилы 
из собственной ягоды. Также попробовали 
в хозяйстве сделать клубничный мармелад.

– Мы не гонимся за большими объемами. 
Стараемся делать все с душой и любовью. 
Наслаждаемся всеми процессами, – гово-
рит Ирина. – Трудолюбие мне еще в детстве 
привил папа Николай Концевой. Пока была 
подростком, этого не понимала, а сейчас, 
когда у самих трое детей, понимаю, как это 
важно – любить землю и заботиться о ней. 
Теперь своим примером показываем подрас-
тающему поколению, что успех приходит 
благодаря труду. К тому же хочется порадо-
вать и подбодрить папу, который всю жизнь 
посвятил сельскому хозяйству, и показать, 
что его дело живет и будет жить. 

За 2019–2022 годы жители Карелии полу-
чили 94 гранта «Агростартап», в этом году 
победителями отбора стали 15 фермеров. 
Сейчас идет приемок заявок на вторую волну 
конкурса. 

Стали известны победители 
регионального полуфинала 

конкурса «Флагманы 
образования»

Конкурс проходит по нацпроекту «Образование» при поддержке 
Министерства просвещения России

За победу боролись 23 педагога из Прионежского, Беломорского, Пряжинского, Лоух-
ского, Сортавальского районов и Петрозаводска. Они были выбраны на дистанцион-
ном этапе конкурса из более 190 претендентов. В течение двух дней шли конкурсные 
испытания. Участники решали управленческие задачи, участвовали в мастер-классах, 
семинарах и лекциях.

По итогам полуфинала определены три финалиста. 
Ими стали:
– Ирина Валиулова (лицей № 13, Петрозаводск);
– Елена Добровольская (Ломоносовская гимназия, Петрозаводск);
– Елена Филимонова (школа № 46, Петрозаводск).
Они представят Карелию на федеральном этапе конкурса в ноябре этого года.
– Этот конкурс позволил не просто нам себя показать, но еще и пообщаться, узнать что-

то новое, познакомиться с новыми людьми. Мы надеемся, что та ответственность, которая 
возложена сейчас на нас – представить Карелию на всероссийском этапе конкурса, – даст 
нам дополнительный стимул показать, какое у нас в республике сплоченное педагогическое 
сообщество, – рассказала победительница полуфинала конкурса «Флагманы образования» 
Ирина Валиулова.

Участников поддержал министр образования и спорта Карелии Роман Голубев:
– У нашей республики много специалистов, кто имеет огромный управленческий потен-

циал, и они сегодня здесь, в этом зале. Рад, что вы собрались с разных районов Карелии 
и обменялись опытом.

Истории успеха
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Благоустройство трех скверов завершится 
в ближайшие недели

Работы идут по программе поддержки местных инициатив

Благоустройство скверов Анны Рогозкиной, Ринтальского и Былинного завершается 
в Петрозаводске, сообщили в мэрии города.

13 октября временно исполняющая обязанности главы Петрозаводска Инна Колыхма-
това вместе с депутатами Петросовета проинспектировала ход работ на объектах, которые 
обновляют по программе поддержки местных инициатив.

На Кукковке благоустройство Ринтальского сквера находится в завершающей стадии. 
Подрядчик отсыпал пешеходные дорожки, убрал аварийные и сухостойные деревья. Вскоре 
на территории установят опоры наружного освещения и высадят крупномерные пихты.

На Ключевой в сквере Анны Рогозкиной подрядчик проводит земляные работы. Здесь 
появятся мощеные пешеходные дорожки, фонари, цветники и памятный знак. Благоустройство 
этого места приурочено к 80-летию освобождения Петрозаводска от финской оккупации.

В Былинном сквере подрядчик готовит основание, скоро начнет заливать бетоном бордюры 
вдоль новой пешеходной дорожки и вокруг небольшой площадки. В будущем там появится 
зона отдыха с арт-объектом.

Во всех скверах работы должны завершиться в ближайшие недели. Специалисты адми-
нистрации постоянно контролируют их выполнение.

Всего в Петрозаводске благоустроят пять объектов по программе поддержки местных 
инициатив.

В Петрозаводске с начала года поймали свыше 
200 бродячих собак

Все животные прошли медицинское освидетельствование
С начала года компания «Северин» отло-

вила в Петрозаводске 209 безнадзорных 
собак, сообщили в мэрии города. Животные 
прошли медицинское освидетельствование 
и стерилизацию, сейчас их содержанием 
занимается подрядчик.

На месте передержки собак побывали 
председатель комитета ЖКХ администрации 
Юлия Мизинкова и руководитель Первого 
петрозаводского общественного приюта 
Владимир Рыбалко. Они осмотрели вольеры, 
помещение для работы ветеринара, а также 
проверили запасы корма. Юлия Мизинкова 
подчеркнула, что большую помощь в поиске 
владельцев или новых хозяев собак оказы-
вают городские зоозащитники. Помимо это-
го, общественники стерилизуют животных, 
которые обитают в промзонах.

 «Администрация Петрозаводска напоми-
нает горожанам о недопустимости самовыгула 
домашних питомцев. Всю ответственность за 
поведение собаки, в том числе уголовную, 
несет ее владелец. Хозяевам стоит помнить 
о необходимости вакцинации и стерилиза-

ции питомцев, а также об уборке отходов 
их жизнедеятельности во время прогулок», 
– добавили в мэрии.

Сообщить о безнадзорных животных 
можно в единую дежурно-диспетчерскую 
службу города по номеру 051. Необходимо 
максимально точно указать место обитания 
собаки (по возможности с конкретным адре-
сом), описать животное и оставить контакт-
ный номер.

Новый светофор заработал на проспекте 
Александра Невского 

Движение для автомобилистов и пешеходов станет более 
безопасным на оживленной городской магистрали

Новый светофор, который установили 
на месте нерегулируемого пешеходного 
перехода на проспекте Невского у дома 
65, заработал. 

Для того чтобы перейти дорогу, пешехо-
дам необходимо нажать кнопку и подождать 
зеленый сигнал.

В этом году новые светофоры появились на 
двух нерегулируемых пешеходных переходах 
в центре Петрозаводска. На улице Анохина 
его установили у аллеи 300-летия карельской 
столицы. Новый светофор на пересечении 
улиц Черняховского и Фрунзе находится 
рядом со школой, несколькими медицинскими 
учреждениями и одним из корпусов ПетрГУ. 
До конца года в центре города установят еще 
один светофор – на пересечении улиц Гоголя 
и Анохина.

Этот пешеходный переход у пересечения 
проспекта Александра Невского и Станци-
онной улицы стал первым проекционным 
переходом в городе.

Общественный помощник мэра помогла 
вывезти брошенный автобус 

Надежда Валдаева нашла собственника автомобиля

Общественный помощник мэра от Соломенного Надежда Валдаева помогла ликви-
дировать брошенный автобус с улицы в Петрозаводске. Об этом на странице в соцсети 
рассказала врио мэра города Инна Колыхматова.

Изрисованный битый автобус с открытыми дверьми стоял у дома № 35 по Рабочей улице 
уже несколько лет. По словам Колыхматовой, в опасном автомобиле играли дети и ночевали 
асоциальные граждане.

 «Алгоритм, как бороться с брошенными и разукомплектованными машинами, в мэрии 
разработали в прошлом году. Он требует строгого соблюдения юридических норм. С чужой 
собственностью иначе поступить нельзя. Зачастую дело доходит до суда – процесс затя-
гивается… С брошенным автобусом вопрос решился по другому сценарию – с помощью 
общественного помощника от Соломенного Надежды Валдаевой. Надежда Владимировна 
живет в районе очень давно – всех знает. Она сама через многочисленных знакомых разы-
скала хозяина автобуса, специалисты мэрии с ним встретились, все разъяснили. Собственник 
выставил автобус на продажу – теперь брошенная техника не представляет никакой угрозы, 
место расчищено», – написала и.о. главы Петрозаводска.

Колыхматова также отметила работу другого общественного помощника Андрея Титова. 
Мужчина вместе с семьей регулярно убирает спиленный аварийные деревья и поросль в 
парке Неглинский парк.

 «Спасибо за работу! Будем продолжать сообща трудиться на благо города! Уверена, что еще 
не раз расскажу о положительных примерах такого взаимодействия», – добавила врио мэра.

Напомним, что институт общественных помощников главы Петрозаводска появился 
весной этого года.

Петрозаводские пожарные спасли десять 
человек на прошлой неделе

В карельской столице зарегистрировали три пожара в жилых домах 

За прошлую неделю в Петрозаводске произошло 12 пожаров, 3 из них – в жилых домах. 
Пожарные спасли от огня 10 горожан. Об этом на планерке в мэрии Петрозаводска рас-
сказал директор городской ЕДДС Сергей Димитриев. 

Всего за прошедшую неделю ЕДДС города получила 3 381 обращение. В основном они 
касались отключений электричества в разных районах города и жалоб на уличное освещение. 

Также на неделе жителей Петрозаводска пять раз предупредили о непогоде. В ЕДДС 
города за неделю поступило 55 обращений по упавшим и опасным деревьям. 

– Зафиксировано 7 отключений центрального отопления, 12 – воды, 16 – света, – рас-
сказал Сергей Димитриев. – Превышения нормативных сроков ликвидации не допущено.

Фонари стали светить дольше 
О плохом освещении города в ЕДДС Петрозаводска за неделю 

поступило 142 обращения

Время работы уличного освещения в Петрозаводске увеличили с 5 октября на 10 минут. 
Это связано с уменьшением светового дня в карельской столице. При необходимости 
график будут корректировать. Об этом на городской планерке рассказала начальник 
информационно-аналитического управления Анникки Сильченко. 

Также в городе продолжается модернизация сетей наружного освещения. Работы идут 
на средства субсидии на социально-экономическое развитие Петрозаводска и по нацпро-
екту «Безопасные качественные дороги». На прошлой неделе фонари появились на улице 
Северная. До конца года в Петрозаводске обустроят освещение на более чем 20 городских 
участках.
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Глава Карелии рассказал о ходе строительства 
визит-центра у беломорских петроглифов

Объект планируют достроить в следующем году
Рабочие начали возводить стены основ-

ного здания визит-центра у беломорских 
петроглифов. Об этом в соцсети написал 
глава Карелии.

Также на участке подрядчик «Девелоп-
мент Групп» строит котельную, насосную 
станцию, монтирует инженерные сети и 
почти завершил устройство водопровода. 
В визит-центре будут гостиница на 40 мест, 
кафе, конференц-зал, а также выставочный 
зал музея «Беломорские петроглифы».

Сдать объект подрядчик должен в сле-
дующем году.

«Визит-центр – это еще один шаг для разви-
тия всего комплекса «Беломорские петрогли-
фы», который признан всемирным наследием 
ЮНЕСКО, – написал Артур Парфенчиков. 
– В рамках индивидуального плана разви-
тия Карелии мы создаем здесь современную 
инфраструктуру: реконструировали павильон 

над «Бесовыми следками», построили дорогу к 
петроглифам, сейчас ремонтируем мост через 
протоку «Кислый Пудас». Есть абсолютная 
уверенность в важности этого проекта для 
развития нашего севера и, конечно, Бело-
морска, поэтому и тратим на реализацию 
проекта серьезные федеральные средства».

Напомним, что мост к беломорским петро-
глифам планируют достроить в этом году.

91 контейнер для раздельного сбора мусора 
появился в Суоярвском округе

На начальном этапе вывоз отходов запланирован один 
раз в две недели

91 желтый контейнер для раздельного сбора отходов появился на территории Суоярв-
ского округа. Об этом сообщили в паблике муниципалитета. Желтые баки предназначены 
для пластика, бумаги, стекла, металла и тетрапака.

«Очень важно использовать каждую емкость для того вида отходов, которому она пред-
назначена, а вторсырье заранее подготавливать, чтобы оно занимало меньший объем в 
контейнере, тогда в нем поместится больше полезных фракций. Правила домашней сорти-
ровки и многое другое мы собрали в единую папку на «Яндекс.Диске», попасть в которую 
вы можете по ссылке», – отметили в группе.

Напомним, что Минприроды Карелии в конце прошлого года закупило более 2,5 тысячи 
желтых контейнеров для вторсырья. Систему раздельного сбора в республике внедряет 
группа компаний «ЭкоЛайн», занимающаяся вывозом, сортировкой и переработкой мусора 
в Москве и Московской области.

«За вторсырьем приезжают специальные мусоровозы, предназначенные только для транс-
портирования сухих отходов. В Суоярви на начальном этапе вывоз запланирован один раз 
в 2 недели, логистические службы отслеживают наполняемость емкостей и корректируют 
график, делая его более оптимальным. Далее отходы поступают на «Первый шаг» – первую 
в Карелии полуавтоматическую сортировочную линию, где происходит их разделение на 
23 фракции. Уже произведено 27 отгрузок партий вторсырья. После переработки вторсырье 
получит вторую жизнь: производители создадут полезные вещи и предметы для использо-
вания их в повседневной жизни», – сообщили власти Суоярви.

В Лоухи нужно разогнать тьму
Андрей Монастыршин обратился в прокуратуру по вопросу 

организации уличного освещения в поселке Лоухи
Депутат карельского парламента расска-

зал на своей странице в социальной сети об 
обращении жительницы поселка Лоухи, в 
котором она просит помочь в организации 
уличного освещения на ул. Станционной.

По словам заявительницы, обращение в 
районную администрацию вопрос не решило.

«Мною было направлено обращение 
в республиканскую прокуратуру для про-
ведения проверки на предмет отсутствия 
уличного освещения в районе дома 1 по 
ул. Станционной в п. Лоухи. В результате 
выяснилось, что доводы заявителя нашли свое 
подтверждение», – сообщил парламентарий.

Депутат отметил, что в связи с ненад-
лежащей реализацией полномочий в части 
организации уличного освещения в населен-

ном пункте прокуратурой Лоухского района 
внесено представление главе администрации 
Лоухского района об устранении выявленных 
нарушений.

Дорога, проходящая через пять деревень, 
отремонтирована 

Артур Парфенчиков рассказал о ремонте трассы
Сотрудники компании «АБЗ-ДОРСТРОЙ» 

отремонтировали дорогу до деревни Ниж-
няя Салма в Пряжинском районе. Прежде 
трасса была в плохом состоянии. Дорога 
отворачивает от федеральной трассы А-121 
и идет через пять деревень– Савиново, 
Каскессельга, Ламбисельга, Гутсельга и 
Салменица. Об этом сообщил глава Карелии 
Артур Парфенчиков.

На трассе уложен новый асфальт, нане-
сена новая разметка. Осталось установить 
дорожные знаки и автобусные остановки.

«Напомню, что благодаря нацпроекту 
«Безопасные качественные дороги» нам уда-
лось привлечь существенные федеральные 
средства на наши трассы. И в разы увели-
чить число отремонтированных региональ-
ных дорог. Судите сами: 130 км привели в 
порядок в 2019 году и 340 сделаем в этом 

году. Двигаемся дальше», – написал Артур 
Парфенчиков.

Мост через железную дорогу на пути 
к Импилахти закончат реконструировать летом 

Техническая готовность объекта приближается к 20%

На путепроводе строители завершили 
установку балок пролетного строения. Сейчас 
переходят к проведению монолитных работ 
и устройству подъездов к мосту.

Старый путепровод построен в 1932 году и 
здесь проводились только небольшие ремон-
ты. По мосту проходит школьный маршрут, 
проезжают рейсовые автобусы. Транспорт-
ное сообщение с Сортавалой также ведется 
через этот мост.

В Импилахти проживает около 670 чело-
век, работают швейная фабрика, лесопиль-
ный завод, форелеводческое хозяйство, 
социальные объекты. Здесь расположена 
учебно-научная база СПбГУ, где проходят 
практику будущие геологи.

Завершить реконструкцию мостового 
перехода планируется летом 2024 года.

В этом году благодаря участию в нацио-
нальном проекте «Безопасные качественные 

дороги» республика приступила к реконструк-
ции трех мостов. Помимо путепровода в Пит-
кярантском районе, техника работает около 
Олонца на реке В. Седокса и на реке Шуя 
(дорога Петрозаводск – Суоярви).

Стало известно, когда заработает школа 
на 330 мест в Суоярви

Строительство нового учреждения планируют завершить к концу 
этого года

Школа на 330 мест в Суоярви примет 
учеников в сентябре следующего года. Об 
этом на странице в соцсети сообщил Артур 
Парфенчиков.

«Здание под крышей, отделочники 
окрашивают стены, выставляют перегород-
ки. Идут работы по прокладке внешних и 
внутренних инженерных сетей. Рассчитыва-
ем завершить строительство к концу этого 
года. Весной займемся благоустройством, а в 
сентябре новая школа сможет принять более 
300 ребят», – написал он.

Глава Карелии добавил, что учебное 
учреждение, как и другие школьные ново-
стройки республики, возводят по федераль-
ному нацпроекту «Образование».

«В декабре подрядчики обещают закон-
чить строительство еще двух школьных зда-
ний – в Медвежьегорске и Кеми«, – отметил 
руководитель региона.

Строительство пассажирской станции в селе Хелюля завершено
На станции установили ограждение и освещение, навесы с возможностью беспроводной зарядки мобильных телефонов,

 облагородили территорию
На железнодорожной станции Хелюля, 

расположенной на перегоне Сортавала – 
Кааламо в Карелии, отремонтирована пас-
сажирская платформа длиной 180 метров. 
Асфальтовое покрытие заменили на тро-
туарную плитку, установили ограждение 
и освещение.

Также на станции оборудована дополни-
тельная пассажирская платформа длиной 
130 метров, выполненная в ретростиле из 
дерева. Безопасность на платформе обеспе-
чит ограждение, а два пассажирских наве-
са с возможностью беспроводной зарядки 

мобильных телефонов создадут комфортные 
условия для ожидающих прибытие поезда.

В двух местах построены лестничные 
спуски. Один лестничный сход оборудован 
пандусом с ограждением для маломобильных 
граждан. Спустившись со второй лестницы, 
пассажир по мостику может выйти в посе-
лок, расположенный между двумя спусками. 
Длина прогулочной зоны, покрытой брус-
чаткой, – 100 метров.

На обеих пассажирских платформах 
есть динамические табло, установлены 
скамейки.
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В будущем центре амбулаторной онкопомощи 
Петрозаводска начался ремонт

Центр откроют 
в филиале городской поликлиники № 1 на пр. Лесном, 40

Как написал в соцсети Михаил Охлопков, 
время показало, что решение о создании 
в Карелии центров амбулаторной онко-
логической помощи в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» было правильным. Ведь 
такие учреждения максимально приближа-
ют онкологическую помощь к населению, 
особенно химиотерапию.

«Сейчас в республике работают три ЦАОП: 
в межрайонной больнице № 1 (в Костомукше), 

в Сегежской и Сортавальской больницах. Они 
оснащены современным оборудованием, там 
работают компетентные специалисты, при-
меняются эффективные лекарства и новые 
схемы химиотерапевтического лечения, а так-
же ведется командная междисциплинарная 
работа врачей.

Еще один такой центр откроем в филиале 
городской поликлиники № 1 на пр. Лесном, 
40, в помещениях уже начался ремонт. Под-
рядчик сделает перепланировку, отдельный 
вход. Там будут зал для проведения химиоте-
рапий, кабинеты специалистов, санитарные 
комнаты. В центре смогут одновременно 
получать химиотерапию 6 человек, работать 
он будет в две смены. Располагаться ЦАОП 
будет на втором этаже у регистратуры», – 
сообщил министр.

Медики Сортавалы получили новый 
автомобиль для обслуживания вызовов

Машины куплены по программе модернизации первичного звена 
здравоохранения

Новый автомобиль «Лада Гранта» 
поступил в Сортавальскую ЦРБ. Он будет 
использоваться для обслуживания вызо-
вов на дому и доставки биоматериалов в 
лаборатории. Об этом написал на своей стра-
нице в соцсети глава Минздрава Карелии 
Михаил Охлопков.

 «Легковые автомобили мы приобретаем 
по программе модернизации первичного звена 
здравоохранения. Автомобиль в Сортавале  
последний из планировавшихся в этом году. 
Всего поступило 15 автомобилей».

Напомним, недавно в республику посту-
пили пять машин скорой помощи.

Михаил Охлопков рассказал об итогах 
обследования младенцев на генетические болезни
В Карелии новорожденные проходят расширенный неонатальный 

скриниг

За 9 месяцев в рамках расширенного 
неонатального скрининга исследовано 
3 177 образцов крови новорожденных 
детей. Образцы крови 96 детей из группы 
риска отправлены на подтверждающую диа-
гностику, из них 11 образцов – с подозрени-
ем на первичный иммунодефицит, а 85 – на 
наследственные болезни обмена. Выявлена 
одна патология – фенилкетонурия. Об этом 
заявил министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков.

С 1 января этого года в Карелии всем 
новорожденным проводится расширенный 
неонатальный скрининг на 37 врожденных 
генетических заболеваний, известный как 
«пяточный тест». Анализ позволяет на докли-

нической стадии выявить наиболее распро-
страненные генетические заболевания, 
которые представляют угрозу для жизни и 
здоровья ребенка.

Если в скрининге не выявлено отклонений, 
то медики не сообщают результаты родите-
лям. В случае выявления отклонений ребенок 
будет вызван на повторное исследование и 
подтверждающую диагностику.

«Есть один очень тревожный случай. 
Мама ребенка, у которого подозрение на 
наследственное заболевание, отказалась от 
проведения подтверждающего теста. Ребенок 
нуждается в лечении. Эта родительская несо-
знательность может привести к трагедии», 
– рассказал Михаил Охлопков.

Психофест «Не выгорай» прошел
 в Петрозаводске

Перед участниками фестиваля, посвященного борьбе с депрессией 
и выгоранием, выступили психиатр и психолог

Мини-фестиваль о депрессии и выго-
рании прошел в Петрозаводске. Его орга-
низаторами стали активисты карельской 
столицы, основатели «Том Сойер Феста» Сер-
гей Другов и его супруга Аль-Риша Немич.

– На нашем фестивале мы представили 
выставку профессиональных художников и 
тех, кто рисовал в рамках арт-терапии. Вот одна 
из девушек, она из Петербурга, с помощью 
этих рисунков научилась воспринимать свои 
эмоции и давать им имена и попросила нас 
посмотреть на ее наброски. И мы сделали кол-
лаж. Также есть интересный комикс о депрес-
сии от художника, который давно занимается 
этим искусством. Он пытается донести до нас 
сложные вещи простым языком. Занимается 
популяризацией психиатрии и психологии. А 
еще у нас есть бумажно-картонный человек, 
его зовут Валера. Он символизирует выго-
ревшего эмоционально человека. И мы вас 
просим наполнить его записками со своими 
мыслями, отзывами, впечатлениями, – рас-
сказал Сергей Другов.

На фестивале выступила психиатр-нар-
колог Анна Одинцова. Она рассказала о 
депрессии и выгорании. И подтвердила, что 
осенняя депрессия – это не миф. Часто чело-
век, подверженный психическим расстрой-
ствам, чувствует обострение заболевания в 
момент смены времени года, в том числе и 
из-за уменьшения светового дня.

– Сегодня наша встреча посвящена двум 
темам – депрессии и выгоранию. Эти слова ста-
ли довольно популярны, их мы часто слышим 
в разговорах своих близких и друзей и можем 
встретить в Интернете. Но эта популярность 
не всегда на пользу, потому что в отношении 
депрессии, которая является психическим 
заболеванием, этот термин превращается в 
синоним просто грустного настроения. Что 
касается выгорания, то его часто воспринимают 
как какую-то сильную усталость от работы, 
занятости, учебы. Но есть и те специалисты, 
которые уверены, что никакого выгорания 
не существует, это искусственный термин. 

Выгорание – это такая штука, когда работаешь 
не на своем месте, и человеку просто кажется, 
что он выгорел. Причины у депрессии могут 
быть разными. Это и реакция на травмирующее 
событие, побочный эффект от приема пре-
паратов, может быть вызвана употреблением 
алкоголя или наркотиков. Почему об этом 
нужно и важно говорить?! Оба эти состояния, 
и депрессия, и выгорание, влияют на качество 
нашей жизни и несут риски для физических 
расстройств, вызывают зависимости, а когда 
мы, например, заедаем стресс, то можем полу-
чить не только лишний вес, но и сахарный 
диабет.

Специалисты советуют отдыхать, полно-
ценно спать и любить себя. И если после двух-
недельного отпуска, в котором вы не думали 
о работе, который вы провели без стрессов и 
полностью поменяли обстановку, симптомы не 
исчезают, а снова появляются, то, вероятнее 
всего, у вас есть депрессия. И тогда следует 
обратиться к врачу. Депрессия – это заболева-
ние. А диагноз может поставить только доктор.

– Можно пойти сначала к медицинскому 
психологу, теперь они принимают в поликлини-
ках в Петрозаводске. И он уже проанализирует 
ваше состояние, и если необходимо, то отпра-
вит вас к врачу, – уточнила Анна Одинцова.

На фестивале можно было приобрести кни-
ги, наклейки, открытки. Все собранные сред-
ства организаторы направят на издательство 
брошюр по теме эмоционального выгорания.

Сердцу дают нужный ритм
С 2022 года в Республиканской больнице им. В. А. Баранова сделано 

153 операции радиочастотной абляции и криоабляции 

Эти прорывные технологии используют 
при лечении сложных нарушений сердеч-
ного ритма, создав, по сути, новое направ-
ление – аритмологию.

Как написал Михаил Охлопков, до 
2022 года пациентов с такими патологиями мы 
отправляли в федеральные клиники, теперь 
лечим их у нас, причем малоинвазивным 
методом.

Цель операции абляции – нейтрализовать 
клетки, которые провоцируют аритмию. Суть 
процедуры заключается в том, что в полость 
сердца вводятся специальные катетеры – элек-
троды, которые дают радиочастотные импуль-
сы, блокирующие патологические участки 

сердечной ткани. Эффект – восстановление 
нормального ритма сердца, предотвращение 
перехода аритмии в хроническую, исцеление 
и хорошее самочувствие. Длится операция 
радиочастотной абляции 2-3 часа, после ее 
окончания пациент находится в стационаре 
под наблюдением до двух суток. Осложнения 
после РЧА встречаются редко, а риск рецидива 
крайне мал. Проведение абляции обеспечивает 
частичную отмену лекарственных препаратов, 
применявшихся для лечения аритмии.

Операционная кардиохирургического 
отделения оснащена сложным оборудовани-
ем: аппаратом для навигации и картирования 
нарушений ритма.

Суперполезная тыква
Эксперты Роспотребнадзора составили список продуктов октября, 

которые следует включить в осенний рацион
Список привели в паблике Минздрава Карелии. 
Осень в самом разгаре, становится все холоднее, и не за горами первые заморозки. 

Самое время сделать последний рывок перед морозами и зарядиться витаминами по полной.
Царица октября – золотистая тыква. Вкусная и суперполезная. Оранжевые сорта содержат 

в несколько раз больше бета-каротина, чем морковь. А он, как известно, важен для зрения, 
способствует росту и обновлению тканей в организме и помогает регулировать иммунную 
систему. Тыква – чемпион среди овощей по количеству железа, меди и фтора.

Не забываем про кабачки и патиссоны. Кроме того, на прилавках можно найти вкусные 
баклажаны, помидоры, огурцы, морковь, свеклу, болгарский перец, репу, топинамбур, сель-
дерей, чеснок, фенхель, хрен, цикорий, пастернак, репчатый лук, лук-порей, стручковую 
фасоль, картофель и батат.

Уделите внимание разным видам капусты: белокочанной, краснокочанной, брюссельской, 
савойской, цветной, брюссельской, брокколи. И не забудьте украсить блюда сезонной зеленью.

Из фруктов рекомендуем покупать яблоки, груши, айву, сливу, хурму, киви, инжир. Про-
должается сезон целебных ягод: клюквы, боярышника, бузины, калины, облепихи, шиповника. 
Все они богаты витаминами, укрепляют иммунитет и предотвращают простудные заболевания.

Психофест

Комиксы про депрессиюВалера
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Внутри приемного отделения Приемное отделение

Более 700 жителей Карелии обратились за помощью 
к медицинским психологам за три месяца

Записаться на прием к специалистам психологической службы 
можно в регистратурах поликлиник при личном обращении, 

а также по телефонам

Кабинеты медико-психологическо-
го консультирования востребованы у 
граждан. За три месяца работы службы 
за помощью обратились более 700 чело-
век, больше всего – в Петрозаводске, где 
кабинеты созданы во всех городских 
поликлиниках. Об этом сообщил на своей 
странице в соцсетях Михаил Охлопков.

«Например, медицинские психологи 
 поликлиники № 1 Ирина Валентиновна 
Богоявленская и Арина Геннадьевна Куш-
нерук за три месяца очно приняли более 
300 человек. При информационной поддерж-
ке Республиканского центра общественного 
здоровья и медицинской профилактики Арина 
Геннадьевна также проводит прямые эфиры 
и мастер-классы в онлайн-формате для всех 
жителей республики. Такой формат пользует-
ся популярностью. Это замечательный опыт.

А в межрайонной больнице № 1 (Косто-
мукша) работает медицинский психолог 

Наталья Алексеевна Алексеева. Она опытный 
специалист, в учреждении с 1991 года. Ее 
знают в Костомукшском городском округе, к 
ней активно обращаются за помощью. Кстати, 
она с помощью телемедицинских консульти-
рований организовала работу с Калевальской 
ЦРБ и принимает жителей Калевальского 
района», – написал министр здравоохранения.

 «Медицинский психолог – специалист, 
который изучает состояния, не являющиеся 
болезнью (ими занимаются психотерапев-
ты и психиатры), но осложняющие жизнь 
человека, затрудняющие его общение с обще-
ством и выходящие за границы нормы. К этой 
категории относятся возрастные кризисы, 
сложные жизненные ситуации (конфликты 
в семье, на работе, с детьми), внутренний 
разлад человека с самим собой.

С 1 июля во всех поликлиниках Карелии 
организованы приемы медицинских психо-
логов. Это начало реорганизации психиа-
трической и наркологической помощи в 
республике. Пора подвести первые итоги 
работы специалистов.

Основные проблемы, с которыми при-
ходят жители республики, – нарушение сна, 
тревожные состояния, панические атаки, раз-
личные семейные неурядицы и другие про-
блемы. Особое внимание уделяется тем, кто 
вернулся с СВО, а также членам их семей. 
Медицинские психологи используют различ-
ные форматы: очный прием, онлайн-меро-
приятия в социальных сетях, мастер-классы, 
выходы в учреждения, в том числе в школы».

Записаться на прием к медицинским 
психологам можно в регистратурах поли-
клиник при личном обращении, а также по 
телефонам.

В Петрозаводске работают несколько мобильных 
прививочных пунктов  

Об этом на странице в соцсети рассказал министр здравоохранения 
республики Михаил Охлопков

Так, вакцинация проводится в мобиль-
ном пункте от городской поликлиники № 4 
у гипермаркета «Магнит» (ул. Ровио, 15а). 
С 14 октября он работает и по субботам с 
11.00 до 15.00. Расписание с понедельника 
по пятницу – с 10.00 до 15.00.

Помимо этого, поликлиника № 2 организо-
вала вакцинацию в трех местах: в здравпункте 
ПетрГУ (ул. Герцена, 31б) по средам с 11.00 
до 13.00 (запись по телефону 76-09-66), в ТЦ 
«Тетрис» (ул. Мерецкова, на третьем этаже 
у лифтов) с понедельника по пятницу с 13.00 

до 15.00, а также у гипермаркета «Лента» 
(ул. Ленинградская, 13) с 12.00 до 15.30.

«Районные больницы также организовали 
выезды пунктов вакцинации, расписание их 
работы размещается на страницах учрежде-
ний во «ВКонтакте» и на сайтах. При обраще-
нии в мобильный пункт вакцинации нужен 
паспорт», – добавил Михаил Охлопков.

Прививку против гриппа можно также 
сделать в поликлинике по месту жительства, 
во врачебной амбулатории и фельдшерско-
акушерском пункте.

Зубная фея
В детском отделении Республиканского стоматологического центра 

медицинским психологом работает Екатерина Костина  

Костина помогает детям с дентофо-
бией различной степени. Кто-то из детей 
боится самого лечения (звука бормаши-

ны, слюноотсоса, укола и т. д.), у кого-то 
не происходит контакт с врачом в силу 
личных особенностей врача и его малень-
кого пациента, у кого-то в семье отсут-
ствует культура заботы о здоровье зубов 
и понимание важности профилактики.

Все чаще приходят на прием детки с 
особенностями в развитии, которым сложно 
даются лечение и удаление зубов: гиперак-
тивным трудно провести 20 минут в кресле, 
тревожным трудно довериться доктору.

Понять конкретные сложности ребенка 
помогает первая – диагностическая – встреча 
с психологом, после которой составляется 
план работы, направленной на снижение 
тревоги, напряжения и повышение доверия 
докторам. Работу врач проводит совместно 
с родителями.

С 1 июля за психологической поддерж-
кой к Екатерине Владимировне обратились 
107 детей.

Стало известно, сколько случаев рака толстой 
кишки ежегодно выявляют в Карелии

В республике с прошлого года сделали почти 4 тысячи 
колоноскопий 

С 2022 года в Карелии сделано почти 
4 тысячи колоноскопий, сообщил глава 
Минздрава республики Михаил Охлопков. 
Ежегодно благодаря таким исследованиям 
на современном оборудовании выявля-
ется около 400 случаев рака толстой киш-
ки, что 13-14% от всех вновь выявленных 
злокачественных новообразований.

В больницах можно сделать и колоно-
скопию под наркозом, отмечает Охлопков. 
С 2022 года такая процедура сделана почти 
1,5 тысячам пациентам. Хотя она частично 
платная, ее популярность растет.

Например, в Сортавальской ЦРБ с 
2022 года сделано 1 818 колоноскопий, после 
которых выявили 38 злокачественных ново-
образований желудочно-кишечного тракта 
и более 130 доброкачественных новообра-
зований толстой кишки (полипы, аденомы).

«Кстати, в больнице предлагают услугу 
«эндоскопический чек-ап»: гастро– и коло-
носкопия под наркозом с последующей 
консультацией гастроэнтеролога. Обра-
щаются даже гости Сортавалы из других 
регионов страны, а также Финляндии. 
Получается вот такой экспорт услуги», – 
отметил Охлопков.

В железнодорожной больнице с 2022-го 
по октябрь 2023 года выполнено 4 581 эндо-
скопическое исследование, из них фиброко-
лоноскопий – 559, ректороманоскопий – 562. 
Выявлено при обследовании 29 случаев онко-
логии. С наркозом в этом году выполнено 
596 процедур.

В Сегежской ЦРБ с 2022 года сделано 
263 колоноскопии, из них 2 – под наркозом, 
выявлено 10 случаев онкопатологий.

В межрайонной больнице № 1 в Костомук-
ше с 2022 года выполнена 671 колоноскопия, 
в том числе под наркозом – 238, выявлено 
онкозаболеваний – 44.

«Парк эндоскопического оборудования 
в больницах за последние 3 года серьез-
но обновился, появились новые кадры. В 
2021 году мы создали первый в республике 
эндоскопический центр на базе Республи-
канской больницы скорой и экстренной 
медицинской помощи, оснащенный самым 
современным оборудованием. Здесь делают 
колоноскопии всем жителям Карелии, в том 
числе по направлениям из поликлиник. В 
Карелии работают три центра амбулаторной 
онкологической помощи, где также делают 
такие процедуры», – сказал Охлопков.

Медучреждения в Сегеже обновляются
Михаил Охлопков поделился фотографиями, сделанными во время 

ремонтных работ
Рабочие провели ремонт в приемном 

отделении Сегежской ЦРБ. Об этом рас-
сказал министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков.

 «Внешний вид здания немаловажен, 
поэтому мы оформляем входные зоны, уста-
навливаем вывески в соответствии с нашим 
ведомственным брендбуком. В таком же 
стиле оформляются навигация и информа-
ционные стенды», – заявил Охлопков.

Он сообщил, что рабочие поэтапно 
отремонтировали крышу, фасад, системы 
холодного и горячего водоснабжения тера-
певтического отделения, во взрослой поли-
клинике – вентиляцию. По словам министра, 
отремонтирован четвертый этаж основного 
здания. Подрядчик покрасил стены, устано-
вил подвесной потолок, заменил откосы и 
отбойники.

«Реконструируем детскую поликлинику. 
Здесь уже заменили окна на стеклопакеты. 
Меняются инженерные коммуникации, элек-
трика, сантехника. Уже частично положена 
плитка на пол, монтируется вентиляция. Сей-

час утепляется фасад», – рассказал Михаил 
Охлопков.

Ремонт детской поликлиники
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«До ниточки»
Ирина Ильина – золотошвейка, один из главных специалистов 

по традиционному промыслу Поморья 
Анна ГРИНЕВИЧ

Она вышивает дважды в день в строго 
определенное время. Не копает огород и 
не поднимает тяжелого – руки нужно беречь 
для вышивки. Любовь к золотному шитью 
сделала из Ирины ИЛЬИНОЙ самого актив-
ного просветителя и пропагандиста древнего 
народного промысла. Сама она знает его 
«до ниточки».

Ирина Ильина из Беломорска – член 
Гильдии мастеров декоративно-прикладно-
го искусства Карелии, заслуженный учитель 
республики. Она реставрирует старинные 
головные уборы поморок, пояса и даже части 
облачения священнослужителей. Ведет работу 
по изучению старинного промысла. Проводит 
факультативы и мастер-классы для школьниц 
(готовит их руки, как она говорит), шьет и 
вышивает со взрослыми людьми. Помогает 
советом в золотошвейном деле 24 часа в сутки. 
Ее собственные работы хранятся в карельских 
музеях. Свою работу Ирина Геннадьевна счи-
тает призванием.

Напомним, что золотное шитье – древней-
ший вид рукоделия. Прежде поморки укра-
шали парадную одежду вышивкой золотыми 
и серебряными нитями. Потом их заменили 
более дешевые позолоченные нити, в которых 
было всего 2-3% золота. Поэтому декоративное 
шитье стало называться золотным, не золотым.

Разговариваем с Ириной Ильиной в ее 
мастерской в Беломорске. Мощные лампы, 
освещающие мастерскую, где почти каждый 
день собираются мастерицы разных возрас-
тов, выделяют ее окошко в вечерней темноте 
города.

Все началось с повойника

– В какой момент вы стали специ-
алистом по золотному шитью?

– Я всю жизнь занималась рукоделием: 
работала технологом швейного производства, 
потом стала учителем технологии в школе. 
Золотным шитьем стала заниматься, когда 
мы создавали музей-мастерскую «Рукоделия 
Поморья». Однажды нам в музей принесли 
бабушкин повойник (старинный головной убор 
замужних женщин. – Прим. авт.). Один был 
ветхим, мы его разобрали и отреставрирова-
ли. Много чего узнали и про историю, и про 
материал, и про технологию. Это было в самом 
конце 1990-х годов.

За знаниями ездили в Российский этно-
графический музей, смотрели там изделия. 
Изучали наши экспонаты: в краеведческом 
музее, в коллекции Надежды Семеновой в 
Нюхче, в музее-библиотеке имени Савина в 
Шуерецком. Потом я стала изучать экспонаты 
в Национальном музее Карелии, Музее изо-
бразительных искусств, музее-заповеднике 
«Кижи». В 2000 году Соловецкий музей-запо-
ведник издал свой каталог. Мы увидели там 
и пояса, и повойники с поморского берега, и 
стали изучать все это в фондах музея.

– В разных местах по-разному выши-
вали?

– Специалист различает географию выши-
вок по характерным узорам, материалам и 

технике изготовления. Золотное шитье есть 
в каждой части нашего маленького земно-
го шарика. Откуда оно пришло сюда? Надо 
вспомнить о монастырях Выгореции. Это 
средняя Карелия – Пудожье, Заонежье. В 
Лексинском женском монастыре мастерицы, 
занимающиеся золотным шитьем, в зимнее 
время изготавливали донца (верхние части 
повойника) для ярмарки. В первой половине 
XVIII века монастыря не стало. Мастерицы 
разошлись по окрестным деревням и научили 
золотному шитью местных хозяек.

– Вы здесь родились?
– Я здесь оказалась в 1975 году после 

окончания техникума по распределению. Но 
я архангельская, из Шенкурска. О том, что 
там свой золотошвейный промысел был, я 
узнала уже будучи взрослой. Я не могу шить 
каргопольский плат или шенкурские сарафаны 
с уточками – мне не интересно. Мне здесь 
интересно.

Подвязка для свадьбы

– Золотой нитью украшали только 
головные уборы?

– У Ивана Матвеевича Дурова читаем, что 
следы золотного есть и на поясах и предметах 
женского туалета. Я все время голову ломала: 
что это за предметы женского туалета? Ока-
залось, подвязки для чулок! Я расскажу, если 
интересно. Давай рассмотрим эти подвязки. 
У них разный рисунок, видишь? Мужское и 
женское. Это предметы интимные, их носили 
под сарафаном. В Нюхче рассказывают исто-
рию: «Молодые слюбились, хотят пожениться, 
а родители говорят: «Нет, этот жених нам не 
подходит». Он или бедный оказался, или еще 
чего-нибудь. Тогда она ему эту подвязочку 

отдает, и он приходит с ней к ее родителям: 
«А у нас уже все было!» И что тут поделаешь? 
Играли свадьбу».

У разных нитей разный блеск

– А что внутри этой металлизирован-
ной нити?

– Сначала она была внутри хлопчатобу-
мажной или льняной. Мы это можем увидеть 
на старинных предметах. В моей мастерской 
есть несколько старинных повойников. Вот 
здесь в затылочной части все изношено до 
картона. Металл стерся и стал виден текстиль-
ный стержень.

Когда в конце XIX века этот предмет жил и 
работал, он не был таким тусклым и темным. 
Он сверкал на солнце. А сейчас потускнел – 
окислился металл. Заметно же, да? Это гово-
рит о том, что в нитке было много металла. А 
вот в этой современной я бы не сказала, что 
металла много.

Вот этот пояс изготовлен школьницей 
Надей Белой. Она его вышивала по фото-
графии из каталога Соловецкого музея. Пояс 
бытовал в деревне Выгостров, где у Надюшки 
родовое гнездо. Я, говорит, хочу его вышить. 
Хорошо. Мы поехали на Соловки и посмотрели 
там сам предмет. Прототипом его стал вот этот 
пояс. Надя вышила его лет 20 назад. А вот эту 
крайнюю часть мы дошивали потом, потому 
как мы все толстые и надо было увеличить 
длину пояса. Можно сравнить то, что вышито 
20 лет назад, и то, что вышито 8 лет назад, 
разница в нитках видна.

У меня есть одна бобина ниток с Денисов-
ского завода – в них металла много. Этот завод 
специализируется на производстве шевронов, 
кокард и прочего военного.

Мы говорили про пряденые нитки, а есть 
еще сканые нитки, то есть скрученные. Она 
скручена из трех или четырех таких метал-
лизированных ниточек. Пряденая нитка дает 
гладкий блеск, а сканая дает блеск мерца-
ющий.

– Где вы их берете?
– Покупаем на «Озоне», «Вайлдберриз». 

Металла в них не так много, но эффект золот-
ной вышивки они создают. Мелкий речной 
жемчуг всегда присутствовал в вышивке. Мы 
покупаем и жемчуг.

– А откуда поморы брали эту нить?
– У поморов был налажен товарный 

оборот со скандинавскими странами. Бело-
морскую селедку возами возили, а обрат-
но приходили с тканями, украшениями для 
своих женщин. У поморов было принято 
демонстрировать свое благосостояние, жен-
щина должна быть одета так, чтобы никто 
не сомневался, что ты богатый человек. В 
Поморье не ткали ткани и не плели ремней 
– это все покупалось.

Современные средства 
допускаются

– А как сделать узор объемным?
– Это самое характерное для золотного 

шитья. Поверхность должна быть рельефной. 
Когда вышивка приподнимается над ровной 
поверхностью, сверкание выходит совсем иное. 
Получается, что она и тем боком сверкнет, и 
другим. Как этого добивались? Это называ-
лось: шов вприкреп. Ниточка укладывается 
на поверхность ткани, прикрепляется к ней, и 
потом такими прикрепными нитками вышива-

Белая вышивка Поморский вариант карельского герба

Ирина Ильина и авторская геральдическая работа



N№ 41 (3173)  КАРЕЛИЯ  15  ЧЕТВЕРГ 19 октября 2023 года Женская тема

ют узоры. Есть «бабий шов», швы «денежка», 
«ягодка», «клопец», «городки», «косой ряд». 
А для создания объема подкладывали картон, 
кожу или бересту. Когда мы рассматривали 
этот пояс, то увидели там бересту. Наши мате-
риалы немного отличаются, но внешний вид 
мы сохраняем.

Сегодня мы подкладываем не бумажный 
картон, который расслаивается и коробится 
при увлажнении, а электрокартон, или кож-
картон, – современный материал. На ощупь 
он напоминает бересту. Он бархатистый, не 
скользкий, ниточка с него не соскальзывает. 
Высота у него 0,8 мм, а поморки любили шить 
по высокой карте.

В музее я видела спрессованную бумагу, 
промазанную клейстером. И сейчас некото-
рые мастера мне говорят, что надо склеивать 
клейстером. Не надо! Заводится жучок и все 
изъедает.

– Можно сохранять традицию и не стре-
миться к аутентичности?

– Я считаю, что нужно использовать совре-
менные средства, если это на внешнем виде 
изделия не отражается.

– Даже шить не вручную, а на машине?
– Конечно, я приверженец ручной вышив-

ки, золотного шитья. Я его пропагандирую. Но 
можно какую-то работу сейчас делегировать 
и машинке. Наше предприятие ОО «Золотая 
нить Поморья» существует уже два года. 
Оно имеет две мастерских – в Беломорске 
и Петрозаводске. И вышивательных аппара-
та в республике всего два. Есть мастер Анна 
Корзунина, которая творчески и серьезно 
работает с этими аппаратами. И сейчас мы 
комбинируем: на машине можно вышить осно-

ву, а потом наши вышивальщицы дополняют 
вещь, доводят ее до ума.

Золотая камбала

– А что значат узоры на ваших брош-
ках?

– Восьмилучевая звезда – это многозна-
чащий символ в язычестве. И в поморском 
быту в XIX–XX веках его тоже использовали. 
Женский оберег – алатырь – имел форму такой 
звезды. На основе этого мы создали свой узор. 
Еще один из авторских узоров – «северный 
цветок» (это наше название). Сейчас мы раз-
виваем мастер-классы по золотному шитью. 
«Золотая камбала» – один из них. Знаете ли 

вы сказку о рыбаке и рыбке? А в немецком 
аналоге старик выловил плоскую рыбину, 
у которой два глаза лежали на одном боку. 
Это же камбала! В Белом море пять видов 
камбалы. Мы считаем эту рыбу своей и тоже 
вышиваем ее.

Руки надо беречь

– Вы шьете каждый день?
– У меня каждый день две вышиватель-

ные смены. Летом я шила побольше, сейчас 
начинаю только в 6.30-7.00 и до 10.00. Дневное 
освещение самое продуктивное. Вторая смена 
начинается где-то в 18.30 и до 23.00-23.15. 
Дальше я должна спать. Если я устала, то 
получается хуже, я сама вижу, что стежки 

не так ложатся. И зрение притупляется. Ну и 
ничего. Все равно жизнь хороша и прекрасна. 
И я рада, что это дело продвигается.

– Что нужно делать, чтобы сохранять 
производительность? Как вы бережете 
свои руки, зрение?

– Я не поднимаю ничего тяжелого. 
Не позволяю себе ни полы мыть, ни белье 
стирать. Я не имею права огород копать. Все 
это делает мой муж. Все заботятся о нас, 
поэтому нам хорошо живется, да. Если под-
нимешь тяжелое, руки потом будут дрожать. 
Вот пришла ко мне мастерица после лыжной 
гонки и села вышивать. И что она навышива-
ет? Руки – это рабочий инструмент, который 
беречь надо. Как скрипачи берегут свои руки, 
так и мы обязаны это делать. Раз уж мне 
судьбой предназначено быть золотошвейкой, 
то я, может, в ущерб своим интересам должна 
беречь и руки, и глаза. Видите, какой здесь 
свет мощный?

– Вы могли бы озолотиться с такими 
умениями.

– Да, работа дорогостоящая, но найти сбыт 
трудно. Мы ремесленники. Заниматься товаро-
оборотом – не наше дело. Хорошо, что появи-
лось предприятие «Золотая нить Поморья». 
Директор предприятия Наталья Лысенковская 
– и дизайнер, и экономист. Она активно сотруд-
ничает с художником Антониной Юфа, которая 
задает дизайн нашим машинным вышивкам. 
Мы продолжаем стараться вырастить масте-
ров для ручной вышивки. Сейчас Наталья 
Лысенковская хочет создать в республике 
НХП, народно-художественный промысел. 
Еще лет десять, возможно, до этого идти, но 
начинание хорошее.

Подвязки с золотным шитьем Пояс, вышитый Надеждой Белой 

Брошки с авторскими узорами из мастерской Ирины Ильиной Золотая рыбка – камбала

Повойники из Беломорского краеведческого музея

Деталь одежды священника с золотным шитьем
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«Верность дороже злата»
Предки Александра Кузенкова были рыцарями-крестоносцами Ливонского ордена. Благородное 
происхождение даже через десять веков сохранило в потомках высокие представления о чести, 

долге, гражданской и религиозной миссиях. Александр Кузенков – рыцарь в двадцатом поколении 
– хочет построить в Петрозаводске такое общество, где человек человеку был бы другом.

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА 

Александр КУЗЕНКОВ – историк, мисси-
онер православной церкви, руководитель 
«Школы Льва», где подростки занимаются 
фехтованием, программированием, а на 
самом деле строят систему гражданского 
общества, аналитик и разработчик ком-
пьютерных игр, фанат «Ведьмака» и «Игры 
престолов». Еще он строитель гражданско-
го общества, альтруист и потомок рыцарей 
Ливонского ордена. Александр говорит, что 
его разносторонняя деятельность связана 
с особым воспитанием в семье. Мы погово-
рили и о воспитании, и о системе школьного 
образования (Александр шесть лет работал 
учителем в школе № 38), и о том, что мы сами 
можем сделать, чтобы мир стал лучше.

Потомок рыцарей

– Вот вы говорите, что творческие 
люди – мечтатели. А вы сами себя к меч-
тателям не относите?

– Я больше шахматист, что ли. В детстве 
очень много играл в шахматы и в какой-то 
момент достиг такого уровня, что мог играть 
десять партий одновременно. Сейчас я про-
считываю все свои ходы, которые могут при-
вести к каким-то результатам, и могу держать 
в голове множество дел, которые позволяют 
мне достигать какой-то конкретной цели.

– А что вас подвигло пойти на исто-
рический факультет?

– Любовь к прошлому. К чему-то основа-
тельному. ХХ век был мне не очень интере-
сен, другое дело – корневое прошлое. Исто-
рия моей семьи, например, начинается в 
XI веке. Мои предки были рыцарями Ливон-
ского ордена, поэтому мне был интересен 
период Средневековья. И с этим интересом 
я пришел в университет.

– Какая тема была у вас основной во 
время учебы?

– Я каждый год менял темы – не могу долго 
сидеть в одной области. Я изучал и историю 
неформального движения в Петрозаводске 
1980-х годов, и деятельность святителя Игна-
тия (Брянчанинова). В магистратуре я занялся 
русскими эмигрантами и их философскими 
концепциями.

Воспитание ответственности

– Вы создатель «Школы Льва», свя-
занной с историческим фехтованием. Что 
это за проект для детей и подростков?

– «Школа Льва» – это гражданская иници-
атива. Это не проект дополнительного образо-
вания в чистом виде, потому что чаще всего 
курс в системе дополнительного образования 
завершается вручением сертификата, и даль-
ше это никуда не идет. Моя цель – создание 
гражданского пространства благодаря людям, 
которые друг друга поддерживают, которые 
совершенствуют свои навыки в области, кото-
рая им интересна, которые взаимодействуют 
друг с другом несмотря на то, что они пришли 
из разных областей. И в будущем создается 
общество, которое может нести ответствен-
ность за свои поступки, что-то делать созида-
тельное в Петрозаводске.

– И как это сделать?
– Для начала нужно создать ту самую 

группу, найти людей. Мы ищем их по разным 
школам, постоянно рекламируя наш проект. 
Потом нужно потихонечку вовлекать их в 
какую-то общую деятельность. Изначально 
у нас начиналось все с исторического фехтова-

ния, а сейчас уже довольно большая подборка 
вариантов, чем заняться.

– Что значит название вашего про-
екта?

– Лев – один из геральдических символов 
моей семьи. Кроме того, это отсылка к произ-
ведениям Анджея Сапковского «Ведьмак». В 
Школе ведьмаков у каждого было какое-то 
животное. Мы выбрали льва.

– Есть кодекс чести у вашей «Школы 
Льва»?

– Есть девиз Fides carior est quam aurum 
(«Верность дороже злата»). Для нас приори-
тетны в том числе и традиционные ценности, 
и изучение корней, в том числе религиозных 
и этических, традиционных институтов вроде 
семьи, общины, устройство рыцарского ордена. 
Мы копируем эти структуры и изучаем их 
механику в современных условиях.

– Как вы пришли к идее придумать 
школу, влияющую на состояние граж-
данского общества?

– Меня так воспитывали. Была установка, 
что ты должен приносить пользу обществу. 
Грубо говоря, если ты принадлежишь к ари-
стократии, то ты должен делать для общества 
больше, чем другой человек. У меня такими 
были дедушка, отец, моя мама.

– Как это декларировалось? В чем 
заключалось воспитание?

– В том, что от тебя требуется ответствен-
ность. Ты не просто присутствуешь в социуме 
и пассивно там существуешь, а ты его делаешь 
лучше. Нравится что-то? Поддерживай это в 
людях. Развивай, как ты это можешь. Моя 
сестра – художник, она занимается выстав-
ками, активизирует жизнь в городе Апати-
ты Мурманской области. Моя мама в городе 
Апатиты занимается педагогикой, организует 
встречи в библиотеке для взрослой аудитории.

«Фэнтези всегда про 
проработку культуры»

– Родители обычно недовольны, ког-
да дети много играют в компьютерные 
игры и не читают книг. Вы разделяете 
их тревоги?

– Мой дедушка играл в компьютерные 
игры. Моя бабушка играла в компьютерные 
игры. Мой отец принимал участие в разработ-
ке компьютерных игр. Я уж молчу о том, какая 
у него была картотека. Моя мама тоже играет 
в игры. Мы иногда с ней можем посидеть и 
поиграть в какую-то стратегию. С сестрой то 
же самое. Компьютерные стратегии развивают 
мышление так же примерно, как шахматы. 
Даже лучше. В шахматах не надо ничего соз-
давать, достаточно управлять тем, что есть. В 
общем, все зависит от того, в какие игры ты 
играешь. Хорошо, если у тебя есть наставник 
или родитель, который может рассказать, что 
полезно, а что неполезно. Как, грубо говоря, 
не попасть в зависимость, а извлечь интерес 
и пользу. Кстати, по поводу книг. Я недав-
но перевел в текстовый формат все книги, 
которые есть в игре «Древние свитки». Там 
больше тысячи страниц вордовского текста 
12 шрифтом – огромный объем текст. Вполне 
себе Толкиен.

– Какие игры развивают историческое 
мышление?

– Это любые игры фэнтези, потому что 
фэнтези – это всегда про проработку культуры. 
И там все продумано: язык, география, этно-
графия, богословие, философия. 100% можно 
рекомендовать такие игры, как «Ведьмак», 
«Древние свитки», есть фэнтези по Толкиену. 
Их много.

Сыграем 
в Византию

– Как сочетаются в вашей жизни 
православие и «Ведьмак»?

– Да, я являюсь миссионером Петрозавод-
ской епархии, неофициальным, конечно, мне 
за это деньги не платят. Это моя инициатива, 
я вижу в этом смысл. И как раз я задаюсь 
вопросом, как можно передавать эти знания 
современным способом. Например, через 
стендап. Или через вот такой формат ком-
пьютерной игры. Я пришел к мысли, что да, 
можно. Мы же то же самое можем транс-
лировать, что через кино или книгу (и там, и 
там есть нарратив). Сейчас мы разрабатываем 
компьютерную игру, которая очень органично 
бы вписалась в нашу тему. Не знаю, когда она 
выйдет. Наверное, зимой.

– Про что будет эта игра?
– Про Византию XI века. Этот период 

не случаен. Там довольно много событий, 
насыщенная эпоха, при этом можно увидеть 
в разрезе общество византийцев – ромеев. 
Там будет большой выбор героев по этниче-
ским, половым и социальным положениям. 
Всего народов будет пять – большой объем 
информации, самая настоящая «Война и мир». 
И все это в формате книги, где вы принимаете 
решение, которое повлияет на концовку.

– Кто вам помогает?
– По большей части все делаю я сам. Ино-

гда присоединяются какие-то помощники. 
Допустим, автор, который профессионально 
занимался созданием сюжета для игр. Сейчас 
мы сотрудничаем с арт-дизайнером, которая 
нам помогает делать спрайты для персонажа. 
Те есть продумывает, как они будут выглядеть.

Детей нужно учить принимать 
решения

– Честно говоря, поражает много-
образие ваших умений. У вас с детства 
пытливый ум?

– У меня было хорошее домашнее обра-
зование. Большую часть информации я узнал 
дома, а не в школе. У меня дедушки-бабушки 
были вовлечены в процесс моего воспитания 
и обучения. Моя разносторонность в основном 
связана с этим.

– Как вы смогли после окончания 
истфака не попасть на работу в школу?

– Я отработал в школе № 38 шесть лет. В 
какой-то момент я пришел к мысли, что пора 
начинать что-то другое серьезное делать. В 
школе я не мог никак повлиять на плачевную 
ситуацию с нашей молодежью. Но мне это 
было интересно, и я решил заняться частным 
проектом.

– Почему плачевную?
– Во многом потому, что молодежь ориен-

тируется на материальные ценности, а взрослое 
общество это поддерживает. Для меня лично 
деньги – это только одно из средств достижения 
какой-то цели, они не могут быть самоцелью 
в жизни человека. Я не знаю, как преодолеть 
это убеждение в ценности денег как таковых, 
работая в школе. Воспитательный компонент 
у нас в школах слабый. И учитель так занят, 
что не может позволить себе быть для детей 
наставником.

– Мне кажется, система школьного 
образования нуждается в реформиро-
вании. Нет?

– В целом школьная система, конечно, 
устарела. Она наследует Яну Амосу Комен-
скому. А это, если не ошибаюсь, XVII век. В 
своих работах он изложил то, что вы сегодня 
можете увидеть в школе. Для XVII века это 
были передовые технологии, но сегодня это 
уже, конечно, не катит. Самая большая про-
блема в том, что у ученика нет выбора: учиться 
ему в школе или не учиться. И это вызывает 
ощущение бессилия и нежелания куда-то 
двигаться. К университету, когда надо посту-
пать куда-то, у детей возникает апатия, и они 
не знают, что им делать. Многие поступают 
на «платку», и родители их потом содержат. 
Это путь в никуда, мне кажется. У такого 
поколения не будет будущего, в принципе.

– И что делать?
– Нужно мотивировать детей тем, что 

они могут сами принимать решения. То есть 
научить их принимать ответственные решения 
в жизни. И потихонечку приучать к мысли, что 
их выбор будет влиять на их жизнь. Что только 
они несут ответственность за свою жизнь, а 
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не тетя в администрации школы, не учитель и 
не родитель. Это надо делать желательно клас-
са с 7-го, чтобы у них в запасе было несколько 
лет, чтобы они научились делать эти выборы.

Переосмыслить массовую 
культуру

– Слышала, что вы издаете свой жур-
нал. О чем он?

– Идея появилась у меня с одним мисси-
онером из Воронежа Олегом Хрусталевым. 
Он сам успешный блогер. Это было года два 
или три назад, когда мы просто списались 
в Интернете и он мне предложил помощь 
в организации страницы. Смысл журнала – 
переосмысление современной массовой куль-
туры. Мы привыкли думать, что элитарная 
культура хорошая и правильная. Нам о ней, 
например, говорят на уроках литературы. А 
есть неправильная культура, о которой вообще 
лучше не вспоминать. Но по факту все идут 
смотреть на массовую культуру, кинотеатры 
забиваются второсортным кинишком, и на 
этом все заканчивается. Я задумался: поче-
му бы не переосмыслить массовую культуру, 
тем более мысли у меня всегда были на этот 
счет. Теперь в журнале уже много авторов. 
Дети часто пробуют себя в роли автора: я 
помогаю им делать обзоры, объясняю, как 
это работает.

– У вас есть свой фонд?
– Да, у нас есть свой фонд, в основном бла-

годаря системе пожертвований. В некоторых 
группах у нас есть платный контент, например 
ролики по саморазвитие со вполне рабочей 
схемой. Они ориентированы на тех, кто хочет 
в своей жизни что-то изменить.

А на Boosty у нас другой материал. Мы 
осмысляем какие-то исторические фильмы 
и сериалы, персонажей. «Игру престолов», 
например, очень долго анализировали. Есте-
ственно, все фильмы публикуется в цензу-
рированном виде, чтобы их могли смотреть 
подростки. Я не вижу проблемы в том, что 
я вырезаю из всего сериала порнографию 
в размере 4 минут. Не имеет она такого 
большого значения там. В остальном же я 
не редактирую.

– И мат убираете?
– По сути, в зарубежных сериалах нет 

мата. Можно ли считать матом условно слово 
«дерьмо»? Наверное, нет. А другого там нет.

– Сериал «Игра престолов», напри-
мер, вам нравится?

– Он очень красиво сделан. Это же, по сути, 
«Война и мир», только лучше, мне кажется. 
«Война и мир» написана с закосом на реали-
стический роман, а, как показывает практика, 
у Толстого далеко не все так уж реалистично. 
Он нарушает законы, которые сам и сформи-
ровал. У Мартина все более логично.

– Он менее психологичен, чем Тол-
стой, по-моему.

– Джордж Мартин писал свои книги, когда 
психология уже стала полноценной наукой. И 
еще он использует современную историогра-
фию. Толстой не использовал ни психологию, 
ни вот это. Толстой писал типами, как писатель 
XIX века, это понятно. Он сын своего времени, 
Мартин – сын своего.

– А сериал по пьесам Шекспира 
«Пустая корона» вам интересен?

– Да, классный сериал, получилось хорошее 
сочетание современных трендов кинематогра-

фии и Шекспира. Единственное, я бы убрал 
нескольких персонажей негроидной расы, 
которым там не место. Особенно в клане 
Йорков. Представитель негроидной расы в 
стане Белой розы выглядит как издевка.

Постмодерн 
и христианство

– А жанр фэнтези сейчас развивается, 
по-вашему?

– Сегодня, наверное, не особо развивается, 
хотя я не могу об этом судить. Я историк, а не 
филолог. Я иногда специально пропускаю вре-
мя от событий. Я, например, не смотрю новости 
принципиально, потому что не вижу смысла 
это делать. Я посмотрю на эти события спустя 
несколько лет, чтобы их оценить, поэтому не 
могу судить о том, что сейчас происходит в 
мире фэнтези.

– Как вы относитесь к саге о Гарри 
Поттере?

– Хорошо. В детстве читал ее. Не знаю, 
почему ее не любят. По мне это книжка вполне 
христианская. На самом даже поверхностном 
уровне она переполнена здравыми посылами. 
Я же человек определенного мировоззрения. 
Для меня важно, чтобы книга, грубо говоря, 
не противоречила ему.

– Вы немного похожи на масона. Вы 
случайно не член тайного общества?

– Я член тайного общества. Русская право-
славная церковь оно называется. Шучу. В 
принципе я представитель культуры пост-
модерна, с одной стороны, а с другой сто-
роны, я осознанно являюсь православным 
христианином.

– Обрядовость культа вас интересует?
– Если мы говорим о просфорках и святой 

водичке, то нет, мне это не интересно. Но если 
мы говорим о литургике, а также всем, что 
связано с православным богослужением, то 
это довольно интересно. Я много лет изучаю 
этот вопрос. Для меня православие имеет 
два измерения: мистическое (акт общения 
с Богом) и социальное (когда есть община, 
люди друга поддерживают, создается такая 
здоровая экосистема). Люди двигаются в раз-
ных направлениях, но приходят к одному и 
тому же финалу.

– А юмор как вы используете на своих 
ресурсах?

– На самом деле я долго рефлексировал 
на тему, что делает человека смешным. Часто 
люди используют какие-то штампы. Скажут 
мат и всем смешно. А это не смех, а нервная 
реакция на то, что мы испытываем диссонанс. 
Другое дело юродивые. Многие ошибочно 
думают, что юродивые были психически 
неполноценными людьми. Но на самом деле 
большинство из них были здоровыми, про-
сто они позволяли себе больше. В будущем 
таких людей стали называть перформерами.

– О чем вы мечтаете? В чем видите 
перспективу?

– Перспективы могут меняться. Это как в 
шахматах: цель выйти пешкой на другую часть 
поля и стать королевой уже не перспективна. 
На данный момент мне хотелось бы создать 
экосистему в Петрозаводске, которая будет 
объединять молодых людей, лет через пять 
уже ставшими кем-то в профессиональной 
деятельности. Которые будут друга поддер-
живать и создавать здоровый социум, где 
человек человеку не волк, не прохожий, а 
человек человеку друг.
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Выставка об истории Российского флота 
открылась в клубе «Полярный Одиссей»
Экспозиция «Был бы флот, а гавани найдутся» – межмузейный 

проект, инициированный Петровским центром Музея Мирового 
океана Калининграда

В Петрозаводском морском клубе 
«Полярный Одиссей» открылась экспози-
ция «Был бы флот, а гавани найдутся». Она 
посвящена истории создания Российского 
флота со времен Петра I.

Как рассказала куратор выставки, стар-
ший научный сотрудник Музея Мирового 
океана Калининграда Лариса Емельянова, 
идея воплотилась в жизнь благодаря Ассам-
блее Петровских музеев России. Она была 
создана в 2021 году.

– В 2022 году вся страна отпразднова-
ла 350-летие со дня рождения Петра I. Но 
петровские дела после юбилейных событий 
продолжились, и под кураторством Музея 
мирового океана мы объединили не только 
музеи, которые входят в ассамблею, мы 
сотрудничаем с общественными и клуб-
ными организациями, поэтому в нашей 
команде «Полярный Одиссей», – сказала 
Лариса Емельянова.

Название проекта – «Был бы флот, 
а гавани найдутся». Партнерами стали 
музей-заповедник «Кижи», воронежский 
историко-туристический центр «Петровский 
корабли», «Морской историко-культурный 
центр», морской клуб «Полярный Одиссей», 
морской музей «Полярный Одиссей», верфь 
исторического судостроения «Полтава» 
Санкт-Петербурга.

– Объединение столь разрозненных гео-
графически участников продиктовано его 
целью – показать, как на просторах от Каре-
лии до Воронежа зарождался петровский 
флот, представить историю корабельного 
дела петровской России в разных ее уголках, 
работу специалистов клубных объединений 
и предприятий по сохранению петровского 
корабельного наследия. Музей Мирового 
океана с самого его основания занимается 
петровской темой, и мы рады, что музеи 
России, объединенные именем первого 
российского императора, представят своим 
гостям масштабную картину эпохи, когда 
наша страна «мужала с гением Петра», 
– отметила куратор Петровского центра 
Музея Мирового океана Лариса Емельянова.

Выставка рассказывает о том, как 
зарождался петровский флот, как строи-
лись верфи и заводы, продукция которых 
использовалась для строительства и осна-
щения кораблей. На выставке представлены 
изображения фондовых предметов пяти 
государственных и трех частных музеев. 
Реплики петровских кораблей, морские 
традиции, фестивали и праздники раскры-
вают работу исторических реконструкто-
ров, музеев, энтузиастов морского дела 
от Карелии до Калининграда и Воронежа.

– Нынешняя территория Карелии, 
конечно, имела большое значение в ста-
новлении флота России. Во-первых, это 
Осударева дорога от Нюхчи до Повенца, 
которая была проложена за несколько меся-
цев. Петр I прошел этой дорогой. Были 
перетянуты по этой дороге силой мужских 
крестьянских рук два корабля. И благодаря 
в том числе этому на Неве были одержаны 
две победы, при Нотебурге и Ниеншанце, 
и был основан Петербург. И, конечно, это 
Олонецкие и Петровские заводы, которые 
в первую очередь выплавляли якоря, ядра 
и пушки. Это огромный вклад в развитие 
флота и его укрепление, – говорит Лариса 
Емельянова.

Создатель центра «Полярный Одиссей» 
Виктор Дмитриев отметил, что клуб уже 
многие годы пропагандирует и развивает 
традиции судостроения, клуб посещают с 
экскурсиями школьники и студенты, тури-
сты. Поэтому выставка – это еще один этап 
в развитии музейной экспозиции.

– Экспозиция, безусловно, добавит 
интереса к нашему клубу. Кроме того, мы 
готовим заявки на гранты для развития 
нашего клуба и музея. Убежден, что у нас 
в Карелии, где традиции судостроения и 
допетровской эпохи и петровской эпохи 
имеют давние корни, нужно заниматься 
популяризацией истории, заниматься раз-
витием нашей российской национальной 
идеи, – сказал Виктор Дмитриев.

Экспозиция будет открыта в клубе 
«Полярный Одиссей» на постоянной основе.

С начала года петрозаводский клуб-
музей «Полярный Одиссей» посетило около 
12 тысяч туристов. Как сообщил директор 
музея Алексей Дмитриев, год к году коли-
чество посетителей растет.

– Мы сотрудничаем и с карельскими 
турфирмами, и с Северо-Западом. Гости 
к нам приезжают от Дальнего Востока, 
Якутии, до Калининграда. Историей раз-
вития флота России многие интересуются, 
нам особенно важно, что у нас очень мно-
го групп школьников. Я вижу, что многим 
ребятам интересно морское дело и все, что 
связано с деревянным судостроением. Тем 
более у нас есть о чем рассказать. История 
клуба начинается с конца 80-х годов, когда 
было построено первое деревянное судно 
«Помор» по образцу старинного поморско-
го коча. С тех пор на воду спущено более 
40 различных судов.

Национальная библиотека Карелии 
отметила 190-летие

Республиканская библиотека была библиотечной столицей России 
2021 года

15 октября 1833 года в Петрозаводске 
открылась первая Публичная библиотека.

Сегодня Нацбиблиотека – это не только 
хранилище книг, но и крупнейший в регионе 
центр информации, культуры и образова-
ния. Самая большая и высокотехнологичная 
библиотека республики объединяет книжный 
мир и искусство, науку и культуру.

15 октября 1833 года открыта первая 
Публичная библиотека в Петрозаводске 
по предложению Олонецкого губернатора 
А. И. Яковлева. Сведений о ней немного. 
Известно, что библиотека существовала 
на средства читателей (подписчиков), на 
пожертвования частных лиц и благодаря 
стараниям библиотекарей (известны 2 фами-
лии библиотекарей – Никифоров Лаврентий 
Мартынович и Ласточкин). Библиотека была 
маленькой – располагалась в освобожденных 
комнатах казенной губернаторской кварти-
ры, занимала всего три книжных шкафа, 
просуществовала, судя по имеющимся све-
дениям, лет 20, затем бесследно исчезла.

2 января 1860 года – открытие Публичной 
библиотеки в залах Благородного собрания 
на Круглой площади города. Один из орга-
низаторов – Павел Николаевич Рыбников. 
В 1865 году читателей библиотеки было 
105 человек, книжный фонд составлял 
887 экземпляров. Однако после отъезда Рыб-
никова из Петрозаводска (он был назначен 
вице-губернатором в один из городков Поль-
ши), библиотека прекратила существование 
и возродилась только благодаря счастли-
вому случаю.

27 февраля 1871 года утвержден Устав 
Алексеевской Петрозаводской обществен-
ной библиотеки.

10 декабря 1895 года библиотека пере-
езжает в отдельное постоянное помещение 
бывшей городской гауптвахты.

С 1918 года библиотека возобновила 
свою работу, ее фонд составлял 40 тысяч 
экземпляров, было 40 постоянных чита-
телей, 300 временных. Однако во время 
пожара в 1918 году библиотека полностью 
сгорела.

13 октября в Национальной библиоте-
ке состоялось торжественное собрание 
«190 лет вместе в 320-летней истории Петро-
заводска», посвященное юбилею библиоте-
ки. Торжество объединило специалистов 
библиотечного дела, читателей, работников 
культуры и образования региона, почетных 
гостей. 

После масштабной реконструкции зда-
ния, проведенной в 2009–2017 годах, читаль-

ную зону увеличили в два раза, в библиотеке 
появились современный конференц-зал, 
мультимедийный и компьютерные залы. 
Теперь это открытое пространство для обще-
ния, творчества и интеллектуального досуга. 
После модернизации число посетителей 
библиотеки увеличилось вдвое. Сегодня в 
Национальной библиотеке зарегистрирова-
но 38 тысяч читателей, ее книжный фонд 
составляет более 1,8 миллиона экземпляров 
изданий, а объем электронного каталога 
библиотеки – более 5,8 млн библиографи-
ческих записей. Здесь работают Центр дет-
ского чтения, Карельский центр Николая 
Рериха, Региональный центр Президентской 
библиотеки, Центр работы с книжными 
памятниками.

– Вы шагаете в ногу со временем, разви-
ваются цифровые технологии, мы постоян-
но видим, насколько современно освещена 
библиотека. Но важно то, что библиотека 
остается дворцом знаний и книги, центром 
притяжения для очень многих людей. Мы 
здесь в свои студенческие годы проводили 
очень много времени с большой пользой. Я 
посещал отдел медицинской литературы, 
– сказал председатель Законодательного 
собрания Карелии Элиссан Шандалович.

– Мы приходим сюда в раннем возрасте и 
потом много лет проводим здесь среди книг 
и знаний. Сегодня сложно вообще предста-
вить жизнь без книги. Я очень много читаю. 
И когда говорят, что мы выбираем книги, то 
я с этим не соглашусь, это книги выбирают 
нас. В жизни ничего не бывает случайного. 
И выбор книги – это тоже закономерность. 
Помните, сколько было споров, когда мы 
решили здесь открыть Центр детского чте-
ния. А сегодня мы видим, что это было абсо-
лютно правильное решение. Дети должны 
учиться читать, знакомиться с книгами в 
таком потрясающем месте, – приветство-
вала всех Лариса Подсадник, заместитель 
премьер-министра правительства Карелии 
по социальным вопросам.

Накануне в Нацбиблиотеке чествовали 
почетных читателей. Среди них Владимир 
Иванович Айдынян, который переступил 
порог библиотеки в 1959 году, но помнит 
даже дату – это было 27 мая. И с тех пор 
является постоянным читателем.

– Вся моя жизнь так или иначе связана с 
книгой. В 2024 году исполнится 65 лет, как я 
стал читателем республиканской библиоте-
ки. Для меня библиотека – это океан знаний. 
И всю жизнь люблю читать, – рассказал он.

Торжественное мероприятие украсили 
выступления артистов Карельской филар-
монии.

Старший научный сотрудник Музея Мирового 
океана Калининграда Лариса Емельянова

Создатель центра «Полярный Одиссей» 
Виктор Дмитриев

Лариса Подсадник
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Бабушка передала 16-летней 
девушке-курьеру 680 тысяч 

рублей «на спасение внучки»
В Карелии будут судить юную девушку по обвинению 

в мошенничестве, совершенном группой лиц
Следователи завершили расследова-

ние уголовного дела в отношении 16-лет-
ней девушки, обвиняемой в мошенниче-
стве, то есть хищении чужого имущества 
путем обмана, совершенном в крупном 
размере группой лиц по предварительно-
му сговору. Об этом информирует Следком 
Карелии.

По данным следствия, в августе незнако-
мый человек предложил девушке получить 
прибыль, похитив деньги у пожилой женщи-
ны. Такое предложение будущая фигурантка 
уголовного дела получила на телефон. Та 
вступила в преступный сговор.

Злоумышленники по телефону обманули 
пожилую женщину из поселка Лоухи. Они 
рассказали ей, что ее внучка стала виновни-
цей дорожно-транспортного происшествия, 
а для урегулирования ситуации необходимо 
заплатить. Испуганная пожилая женщина 
согласилась на условия мошенников. Девушка 
пришла к потерпевшей и получила от нее 
680 тыс. рублей. В дальнейшем она перевела 
деньги мошенникам.

По ходатайству следователя был наложен 
арест на  имущество обвиняемой и ее закон-
ных представителей в размере более 800 тыс. 
рублей. Уголовное дело направлено в суд. 

Даме грозит два  года колонии 
за удар турником по голове сожителю

Мужчина и женщина повздорили в ходе застолья, 
конфликт закончился нанесением травмы

В полицию Петрозаводска поступило 
сообщение от бригады скорой медицин-
ской помощи. Медики выезжали в микро-
район Сулажгорского кирпичного завода 
к пациенту, которого ударили по голове. 
Об этом информирует МВД.

Участковый выяснил, что у потерпевшего 
в ходе распития спиртного возник конфликт 
с 45-летней сожительницей. Женщина разо-
злилась и ударила его по голове металличе-

ским турником, давно демонтированным из 
дверного проема и хранившимся в комнате. 
От удара на голове у мужчины появилась рас-
сеченная рана. В ходе судебно-медицинской 
экспертизы было установлено причинение 
легкого вреда здоровью.

Возбуждено уголовное дело по статье 
об умышленном причинении легкого вреда 
здоровью. Подозреваемой грозит до двух лет 
лишения свободы.

Кемлянин украл для жены духи, 
но ей не понравился аромат

Мужчине пришлось исправлять ситуацию, украв 
другую упаковку парфюмерии

31-летнего жителя Кеми подозревают в краже женских духов в сетевых магазинах. 
По словам мужчины, на преступления он пошел, чтобы сделать подарок жене, однако 
подобрать нужный ей аромат оказалось не так просто. Подробности сообщили в пресс-
службе МВД Карелии.

Пропажу упаковки женских духов в магазине обнаружили при инвентаризации. По 
записи с видеокамеры полицейские установили, что к преступлению причастен мужчина. 
Он дал признательные показания.

Горожанин рассказал, что украл женские духи, чтобы порадовать супругу. Ему удалось 
незаметно вынести товар из магазина, но жена подарок не оценила, сказав, что этот аромат 
ей не по душе. Чтобы исправить ситуацию, мужчина украл духи для супруги из другого 
магазина.

Горожанину выписали подписку о невыезде. Расследование продолжается.

Пенсионер перевел деньги 
мошенникам 67 раз

Общая сумма потери составила 
более миллиона рублей

В полицию Костомукши заявил о 
мошенничестве 69-летний горожанин. 
У него обманом украли более миллиона 
рублей, сообщает МВД Карелии.

10 октября мужчине начали звонить якобы 
сотрудники банка и силовых ведомств. По их 
словам, на пенсионера незаконно оформили 
кредит. Чтобы отменить эту операцию, ему 
сказали взять в банке такую же сумму и пере-

вести деньги на посторонний счет. Помимо 
кредитных средств, костомукшанин пере-
числил полмиллиона из накоплений.

Когда потерпевший понял, что счет зареги-
стрирован не на его имя, деньги уже было не 
вернуть. Полицейские изъяли у потерпевшего 
67 квитанций о переводах.

 В настоящее время по заявлению о мошен-
ничестве проводится проверка.

Прокуратура выявила факт 
фиктивного трудоустройства 

работника в ДЮСШ Прионежья 
По данным надзорного органа, в прионежской 

Детско-юношеской спортивной школе была 
фиктивно трудоустроена 38-летняя женщина

В августе 2022 года директором из личных 
интересов была принята на работу тренером-
преподавателем 38-летняя женщина, которая 
по уровню образования не соответствовала 
этой должности. С момента трудоустройства 
до марта 2023 года она фактически не работа-
ла, но при этом ежемесячно получала зарпла-
ту, стимулирующие и премиальные выплаты. 
В результате этого местному бюджету был 
причинен ущерб свыше 200 тысяч рублей. 
Об этом сообщили на сайте ведомства.

Преступные действия выявили, в част-
ности, в ходе оперативно-розыскных меро-
приятий прионежской полиции. Материалы 
прокурорской проверки направили в След-

ком Карелии. На их основании по указанным 
фактам возбуждено уголовное дело по ста-
тьям «Мошенничество» и «Использование 
должностных полномочий вопреки интересам 
службы». Расследование уголовного дела 
контролирует прокурор района.

В мэрии Прионежского района прошли  
обыски и выемка документов. По данным 
регионального МВД, руководство ДЮСШ 
Прионежья приняло на работу на различные 
должности не менее 4 человек. Эти люди не 
работали, но регулярно получали зарплату. 
Возбуждены уголовные дела о мошенниче-
стве и злоупотреблении полномочиями по 
8 эпизодам преступной деятельности.

Ссора бывших супругов 
закончилась поджогом сарая  

Сумма ущерба составила 50 тысяч рублей
Прионежские полицейские установили 

подозреваемого в преступлении против 
собственности, сообщили в МВД Карелии. 
На одном дачных участков в районе сгорел 
сарай, в котором хранились строительные 
материалы и инвентарь. Огонь уничтожил 
хозпостройку полностью – ущерб составил 
50 тысяч рублей.

Правоохранители выяснили, что причи-
ной возгорания был поджог. Они установили 
причастного к преступлению. Как уточнили 

в МВД, им оказался бывший муж хозяйки 
дачи, 40-летний петрозаводчанин. Он рас-
сказал, что в этот день приехал туда, чтобы 
обсудить семейные проблемы. Перегово-
ры окончились ссорой, гость разозлился и 
ушел. По версии полиции, мужчина взял 
из машины канистру с бензином, поджег 
сарай и затем скрылся.

В настоящий момент возбуждено уголов-
ное дело. Подозреваемому может грозить до 
пяти лет лишения свободы.

Украденную картину вернули петрозаводской художнице спустя 20 лет
Картину заметили на сайте объявлений

Украденную картину «Айно» из серии работ по мотивам 
карело-финского эпоса «Калевала» нашли спустя 20 лет. Об 
этом автор работы Светлана Георгиевская рассказала в соц-
сети, сняв картину на видео. 

«Как я рада и счастлива, не ожидала, что у меня будет 
столько эмоций, – сказала художница. – Ко мне вернулась 
картина, которую у меня украли 20 лет назад. Я тогда не 
подавала в полицию заявление, не писала, понимая, что 
это не цветочки в горшочках, не пейзаж, не какая-то ком-
мерческая подделка, это все-таки «Калевала». И сюжет, 
посвященный Айно, не мог не всплыть, конечно, она под-
нялась из волн, из глубин, из забвения прекрасной девой, 
и нужно дать ей второй шанс на счастье».

По данным журнала «АркА», в начале 2000-х по «Кале-
вале» Светлана Георгиевская написала 28 картин. Так как 
денег на аренду мастерской у художницы не было, работы 
она оставила в помещении Общества слепых, где ей выде-

лили небольшую комнату. Она не запиралась, и однажды 
художница обнаружила, что картина из цикла пропала. В 
полицию Светлана Георгиевская решила не обращаться. 

Спустя почти 22 года сотрудница музея ИЗО Карелии 
спросила у мужа Светланы Игоря об оставшихся работах 
по «Калевале». Игорь Георгиевский достал телефон, что-
бы показать, какие картины еще не проданы, и, набрав в 
Интернете «Светлана Георгиевская «Калевала», увидел, что 
картину «Айно» продают на «Авито» за 148 тысяч рублей.

 Узнав об этом, художница обратилась в полицию. Там ей 
сказали, что не готовы рассматривать дело, срок давности 
которого прошел, и посоветовали Светлане самой сходить 
к продавцу и забрать картину. Художнице удалось убедить 
полицейских взять дело. Они представились покупателями 
и встретились с продавцом. Он сказал им, что купил работу 
у какого-то алкоголика на улице за бутылку водки, а тот 
ее где-то нашел на помойке.
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Почему надо обязательно посетить 
Музей Карельского фронта?

Созданный несколько лет назад уникальный для России музей в Беломорске 
пользуется огромной популярностью, разбирались в причинах

Елена ГУЛЬШИНА
Если вы никогда не были в Беломорске – поезжайте. Если 

вы были в Беломорске, но не видели Музей Карельского 
фронта – поезжайте. Даже если вы хотите быть подальше 
от всего военного, все равно поезжайте. В маленьком и 
пока довольно непрезентабельном (чего уж) городе есть 
уникальный и современный музей, который легко даст 
фору многим, даже столичным.

Музей Карельского фронта (филиал Национального музея 
Карелии) был открыт в 76-ю годовщину освобождения Карелии 
от фашистских захватчиков – 30 сентября 2020 года. За три 
года музей посетили свыше 56 тысяч (!) человек – это при 
том, что население Беломорска составляет 7–8 тысяч человек.

Почему же музей так привлекателен, и не только для 
любителей военной истории?

Во-первых, экспонаты. Не оторваться.
В единственном в стране музее по конкретному фронту 

более тысячи экспонатов, и более 90% из них – это подлинные 
вещи того периода, причем как советские, так и финские. 
Это не только оружие, но и все, что составляло и окружало 
жизнь людей того времени: транспорт, одежда, предметы 
обихода, личные вещи. Каждая витрина снабжена подроб-
нейшим описанием того, что за ней находится.

Некоторые из экспонатов уникальны. Например, в самом 
первом зале, рядом с фигурой командующего карельским 
фронтом Валериана Фролова на столе лежит зажигалка. Она 
настоящая, фирменная, немецкая, приобретенная генералом 
в Испании во время гражданской войны в этой стране и 
проследовавшая за хозяином 5 тысяч километров.

(Кстати говоря, в момент создания музея для придания 
натуралистичности в зале заседания командования фрон-
том хотели разбросать окурки и поставить бутылку водки, 
но затем разумно отказались. Да и курил генерал трубки.)

Или, например, финский велосипед – один похожий есть 
в российском музее, но именно такого в музейном простран-
стве страны нет.

Есть просто любопытные экспонаты. Как вам, например, 
«вечный календарь пролетарской революции», стоящий на 
сейфе? Он подходил под любой год: в нем шесть дней рабо-
чих, седьмой выходной, и дни недели не важны.

Ну и уж если говорить о натуралистичности, то оторопь 
берет от высокого мастерства большинства манекенов. Их 

позы, выражение лиц, эмоций транслируют чувства живых 
людей. И ты волей-неволей проникаешься, возникает контакт. 
Удивительное ощущение, учитывая, что это лишь куклы.

Помогала в портретном сходстве этих притягательных 
персонажей питерская фирма – та же, которая готовит экс-
понаты для поезда Победы. И вот еще примечательный факт: 
руки манекенов делались не фантазийно, а по слепкам реаль-
но живущих людей, создателей музея – сотрудников фонда 
«Эстафета поколений». Очень впечатляет и ландшафтный 
антураж: бревна, мох, деревья. Настоящая колючая прово-
лока тех времен.

Во-вторых, это современный и технологичный уровень.
Каждый зал оснащен мультимедийными устройствами, 

которые дадут вам полное представление о том или ином 
эпизоде истории Карельского фронта.

Последний зал, посвященный великой Победе, – это 
кинотеатр, где можно посмотреть документальные кадры 
Парада Победы в Москве или празднования партизанского 
движения в Петрозаводске.

Все залы оснащены датчиками температуры и устрой-
ствами увлажнения воздуха. Все залы имеют стильные и 
удобные места для отдыха посетителей, что немаловажно 
для людей, особенно пожилого возраста.

Есть в музее Карельского фронта и то, что является ред-
костью не только для российских музеев, но и мировых. Все 
восемь залов объединяет коридор, представляющий галерею 
героев Карельского фронта. Это огромные голубые баннеры 
на стенах с фамилиями героев и изображениями журавлей.

Так вот, если идти по галерее и смотреть на стены, то 
абсолютно с виду статичные журавли вдруг начинают лететь, 
а одни фамилии сменяются другими и третьими. Это стерео-
варио эффект, который старшему поколению россиян хоро-
шо известен по советским календарикам-«переливашкам». 
Когда под одним углом видишь одно изображение, а под 
другим – другое. В галерее музея, да еще под исполнение 
Марком Бернесом песни «Журавли», этот эффект имеет 
прямое попадание в сердце любого посетителя.

В-третьих, музей не стоит на месте.
Кстати говоря, стоит музей ровно на том месте, где в 

годы войны находился штаб командования Карельского 
фронта. Рядом с ним расположены два бункера времен 
ВОВ, которые тоже через несколько лет станут музейными 
комплексами.

Строения капитальные, средств на их реставрацию потребу-
ется много, как и времени. Но недавно получено заключение 
госэкспертизы, и по плану уже в следующем году начнется 
процесс музеефикации бункеров, которые по итогу будут 
открыты для посещения. В одном будет рассказываться о 
Беломорске и защитных сооружениях города и района, во 
втором расположатся сценарные эпизоды войны.

Все экспонаты, которые на этапе становления музея 
находились во временном хранении, в течение прошедших 
трех лет выкуплены или переданы владельцами в дар безвоз-
мездно. То есть музей уже не сможет обеднеть, а вырасти 
– да, и не только из-за бункеров. По словам заведующего 
филиалом музея Сергея Кориганова, планов на пополне-
ние коллекции много. В частности, например, сейчас идет 
процесс переговоров о приобретении еще одного любо-
пытного экспоната. Оказывается, в Беломорске во время 
ВОВ располагался госпиталь, где происходили достаточно 
сложные операции по переливанию крови. И вот один из 
таких аппаратов по переливанию, возможно, окажется в 
коллекции музея.

В музее небольшой коллектив – всего 10 человек (включая 
технический персонал), но все сотрудники – большие энту-
зиасты своего дела, поэтому количество посетителей год от 
года растет в геометрической прогрессии. Для привлечения 
посетителей музей приглашает экспертов из Москвы, Санкт-
Петербурга с научно-популярными лекциями. Не так давно 
стали практиковать выезд в другие районы Карелии, что 
показало очень большой интерес к музею. Музей карельского 
фронта – лидер в Карелии по посещаемости по Пушкинской 
карте, что говорит о большой вовлеченности молодежи в 
изучение этого периода отечественной истории.

Помимо основной выставки, в музее создаются временные. 
Идеи иногда подсказывают сами посетители: «А где Белое 
море? А кто в нем живет?» И вот, например, уже несколько 
месяцев на первом этаже музея работает выставка «Флора 
и фауна Белого моря». Сделанная с той же любовью, как и 
все в этом музее.

P. S. Кстати, в ноябре на ВДНХ в Москве откроется меж-
дународная выставка-форум «Россия». В ее преддверии на 
федеральном портале достижения.рф регионы представляют 
свои успехи в культуре, туризме, инфраструктуре и экономи-
ке. Музей Карельского фронта вошел в список достижений 
Карелии. Проголосовать можно на сайте достижения.рф.

Зажигалка Karl Wieden, Германия, 1930-е гг. Входила в модельный 
ряд «штормовой воспламенитель». В беломорском Музее 
Карельского фронта

Представительница финской женской военизированной 
организации «Лотта Свярд»
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Владислав Ларин завоевал золото 
на международном турнире 

по тхэквондо серии Гран-при
Карельский спортсмен – олимпийский чемпион

 Карельский спортсмен Владислав Ларин 
завоевал золото на международном тур-
нире по тхэквондо серии Гран-при. Влад 
снова стал лучшим на международной 
арене. Турнир проходил в Китае.

«Да, ему пришлось выступать в ней-
тральном статусе под флагом Всемирной 
федерации тхэквондо. Но мы-то знаем, что 
это гордость нашей республики, гордость 
России!» – уточнили в республиканском 
правительстве. «Главные победы 

у Натальи еще впереди» 
Глава Минобразования и спорта встретился 

с «карельской рысью»
Министр образования и спорта Карелии Роман Голубев провел встречу со спор-

тсменкой Натальей Дьячковой. На встрече прошло обсуждение ее планов по развитию 
тайского бокса в Петрозаводске и подготовке спортсменов. 

 Наталья Дьячкова тренируется в Таиланде, выступает в лиге единоборств ONE Championship. 
У карельской спортсменки состоялось несколько поединков, в каждом она одержала победу. 
В последнем бою Наталья получила травму, поэтому вернулась в Карелию для восстановления.

– Невероятно сильная духом, целеустремленная. Она не собирается опускать руки. Уве-
рен, что все главные победы у Натальи еще впереди! – заявил Роман Голубев.

Ранее сообщалось, что спортсменка из Карелии Наталья Дьячкова победила единоглас-
ным решением судей Ханну Брэйди из Англии в поединке, который проходил на арене 
крупнейшей лиги единоборств ONE Championship. Схватка по правилам тайского бокса 
состоялась в Бангкоке.

Каратистка сделала золотой дубль 
на международных соревнованиях

В состязаниях в Башкирии участвовали около двух тысяч 
спортсменов

Виктория Вовк завоевала две золотые 
медали на международных соревнованиях 
по всестилевому карате в Башкирии, сооб-
щает Центр спортивной подготовки Карелии.

Виктория Вовк стала первой в категориях 
ката соло и ката с предметом. Спортсменку 

тренируют Сергей Дубин из Петрозаводска 
и Анатолий Митрофанов из Великого Нов-
города.

Соревнования проходили в Стерлитамаке 
с 12 по 16 октября. В них участвовали  около 
двух тысяч спортсменов из 15 стран.

Петрозаводчанка одержала победу 
на Кубке России по пауэрлифтингу

Мария Ерохина заняла первое место в весовой 
категории до 76 кг

Петрозаводчанка Мария Ерохина стала 
победителем Кубка России по пауэрлифтин-
гу. Об этом сообщает группа МУ «Дирекция 
спорта».

Мастер спорта международного класса 
завоевала первое место в весовой категории 
до 76 кг с суммой 510 кг (присед 200 кг, жим 
135 кг и становая тяга 175 кг). Девушка полу-
чила награду в свой день рождения.

 Спортсменку тренирует Олег Ерохин.

С собаками и без снега
Карельская спортсменка завоевала медаль чемпионата 

России по ездовому спорту
Спортсменка из Карелии Кристина Боро-

дина стала призером чемпионата России по 
ездовому спорту в бесснежных дисципли-
нах. Об этом информирует паблик Центра 
спортивной подготовки.

Республику на соревнованиях в Вологод-
ской области представляли Кристина Бороди-
на и Алиса Салагина. По итогам состязаний 
Кристина завоевала бронзовую медаль.

«В этом году у Алисы не задалось. В пер-
вый день ей пришлось обгонять пушистиков, 
из-за чего она не смогла полностью вложиться, 
а сегодня недалеко от финиша заклинило 
колесо. Но главное – Алиса не пала духом! 
А вот Кристины результат лучше –  третье 
место! Мы гордимся и очень рады за Кристи-
ну!» – процитировали в группе ЦСП оценку 
Федерации ездового спорта Карелии.

Тхэквондисты привезли 30 медалей 
чемпионата и первенства СЗФО

Соревнования прошли в Сыктывкаре
Тхэквондисты из Петрозаводска привезли 30 медалей с чемпионата и первенства 

Северо-Запада. Об этом сообщили в паблике Дирекции спорта.
Карелию на состязаниях представили 12 спортсменов из Детско-юношеского центра 

Петрозаводска. Из 30 медалей они завоевали 20 золотых.
Алексей Зайков, Любовь Кубасова, Кирилл Леошко, Всеволод Павлов и Никита Тимофеев 

выиграли золото во всех дисциплинах, в которых участвовали. Еще 12 медалей команда 
ДЮЦ получила в первый день чемпионата.

Напомним, что Серафима Костякова, спортсменка из Новой Вилги, завоевала золотую 
медаль первенства м ира по тайскому боксу.
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Более 55 тысяч рублей за сентябрь 
собрали петрозаводчане в ящики 

для бездомных животных
Всего зооволонтеры фонда «Рекс» установили 

21 ящик для сборов в Петрозаводске
Зооволонтеры фонда «Рекс» представи-

ли отчет за сентябрь по сборам в благотво-
рительные ящики. Более 55 тысяч рублей 
горожане пожертвовали для бездомных 
животных Карелии.

– Собранные средства в центре «Вайт» пой-
дут на оплату счетов за лечение и реабилита-
цию животных – подопечных фонда «РЕКС», 
которые находятся в клинике. Собранные 
средства с других ящиков пойдут на закупку 
кормов для приютов и кураторов, которые 
обратились в фонд за помощью. У нас есть 
несколько свободных ящиков, если вы готовы 
у себя поставить, пишите! – рассказала одна 
из учредителей фонда Анастасия Быкова.

Напомним, что каждый четверг в 15.00 и 
субботу в 13.00 волонтеры гуляют с собаками, 
подопечными Фонда.

– Это важный опыт социализации живот-
ных; способ оперативно поднять настроение 
и собаке, и человеку; полезный фитнес на 
свежем воздухе. Район – Ключевское шоссе, 
в минуте от остановки троллейбуса/автобуса 
«Улица Щербакова». Одевайтесь по погоде, 
удобно, что не жалко испачкать. Песели от 
радости могут подпрыгивать и стремиться 
вас поцеловать. Амуниция  есть, угощениям 
собаки всегда рады, – рассказала Александра 
Сухова.

Как в Карелии развивается туризм 
для людей с инвалидностью?

В Петрозаводск приехали участники проекта «Социально-
патриотический марафон инвалидов-колясочников 

«Наследие Петра Великого» из девяти регионов России
Карельский ресурсный центр провел 

форум, который был посвящен работе НКО 
в сфере развития доступной среды для 
людей с инвалидностью. В Петрозаводск 
приехали участники проекта «Социаль-
но-патриотический марафон инвалидов-
колясочников «Наследие Петра Велико-
го» из девяти регионов России: Москвы, 
Петербурга, Рязани, Иваново, Московской, 
Тверской, Ленинградской, Оренбургской, 
Витебской областей, Забайкальского края 
и Крыма. А также были представители 
Республики Беларусь.

На круглом столе обсуждались вопросы 
создания доступности для различных кате-
горий людей с инвалидностью и были пре-
зентованы успешные практики карельских 
общественных организаций.

Ольга Осипова рассказала о добровольной 
экспертизе объектов и услуг, проводимой 
КРОО «Петросино» в последние несколько 
лет, и проектах, направленных на создание 

доступности важнейших карельских досто-
примечательностей.

Владимир Рудак представил видеороли-
ки, созданные в рамках авторского проекта 
«Доступная Карелия». Ролики рассказывают 
об объектах туристической инфраструктуры, 
предлагающих услуги людям, которые пере-
двигаются с помощью инвалидного кресла.

Олег Черепанов, сотрудник Нацио-
нальной библиотеки Карелии и учредитель 
Центра социально-трудовой реабилитации 
«Гармония», рассказал о работе с людьми с 
нарушением зрения и поделился планами по 
созданию тифлоаудиостудии и записи аудио-
гидов и другого разнообразного контента 
для незрячих экскурсантов.

 Андрей Иванов, основатель АНО «Твой 
мир», представил центр виртуальной реаль-
ности, доступный для людей с инвалидностью 
различных нозологических групп и рассказал 
о реализации мероприятий на базе психо-
неврологических интернатов республики.

Петрозаводчанка собрала предметы гигиены, 
полотенца и нижнее белье для «Добродуша»

Любой человек, оказавшийся в трудной жизненной ситуации, 
сможет здесь бесплатно помыться, переодеться и поесть 

После публикации на сайте «Республи-
ка» о сборе вещей и предметов гигиены 
для проекта «Добродуш» в Петрозаводске 
хозяйка магазина Наталья Картавых собра-
ла несколько мешков полотенец, нижнего 
белья, теплой одежды и обуви.

Предпринимательница обратилась к своим 
покупателям в соцсети, люди откликнулись 

и тоже начали приносить все, что нужно 
для открытия благотворительного проекта: 
мочалки, средства для мытья, мыло, тапочки, 
полотенца, зубные щетки и пасты.

«Вместе мы можем многое! И мы можем 
помочь людям, оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации! Посильная помощь прямо ко 
мне в магазин, список прилагается, а я пере-
дам все по назначению», – написала Наталья.

Сбор продолжается. А первую партию уже 
отвезли в центр «Попечение» – это партнер 
проекта и центра «Другой формат».

 «В нашем новом помещении любой чело-
век, попавший в трудную жизненную ситуа-
цию, сможет абсолютно бесплатно принять 
душ, согреться и получить горячее питание. 
Спасибо всем большое, кто уже нам помогает. 
Это очень важно!» – рассказала руководитель 
центра «Попечение» Анна Ефимова.

Принести помощь можно ежедневно с 
10.00 до 13.00 с подписью «Добродуш» по 
адресу: Вольная, 1, деревянный дом напро-
тив храма великомученицы Екатерины.

Более 123 тысяч жителей Карелии перешли 
на электронные трудовые книжки

Это более 41% всех работающих граждан республики  
39 тысячам карельских граждан 

работодатели изначально оформили 
электронные трудовые книжки, посколь-
ку эти работники начали свою трудовую 
деятельность после 1 января 2021 года. 

Одним из главных преимуществ элек-
тронной трудовой книжки является посто-
янный и удобный доступ к сведениям. Это 
избавляет граждан от необходимости обра-
щаться к работодателю за информацией. 
Сведения из электронной книжки можно 
получить в личном кабинете на портале 
госуслуг. Для этого нужно зайти в раздел 
«Трудовое право», далее «Работа и заня-
тость» – «Выписка из электронной трудовой 
книжки».

 Сведения о своей трудовой деятельности 
граждане также могут узнать в личном каби-
нете на сайте Социального фонда России. 

Для заказа выписки следует использовать 
сервис «Заказать справку (выписку) о трудо-
вой деятельности» в разделе «Электронная 
трудовая книжка». 

Также есть возможность запросить 
бумажную выписку с подписью и печатью 
в клиентских службах СФР и многофункцио-
нальных центрах. Оба документа юридиче-
ски равнозначны и могут быть одинаково 
представлены в любые организации.

У тех, кто впервые устроился на работу 
с 2021 года, трудовая книжка ведется сразу 
в электронном виде. Остальные работники 
могут в любое время подать заявление рабо-
тодателю об отказе от бумажной трудовой 
книжки и учете трудовой деятельности толь-
ко в электронном формате. В этом случае 
бумажную трудовую книжку работодатель 
выдаст работнику на руки. 

Кровлю обновят на здании петрозаводского 
дома-интерната для ветеранов

Работы планируют закончить в октябре

Ремонт проводит предприятие «Паль-
мира». Ход работ в учреждении держит 
на постоянном контроле М инистерство 
соцзащиты Карелии. 

– Работы будут завершены к концу 
текущего месяца. Подрядчиком закуплены 
все материалы, сегодня уже на 80% снято 
старое покрытие крыши, на половине кровли 
выполнена стяжка и уложено покрытие, – 
отметил первый заместитель министра Иван 
Скрыников.

Ранее в доме-интернате провели капиталь-
ный ремонт водомерного узла, отремонтиро-
вали систему отопления, заменили старые 
окна на современные пластиковые и провели 
остекление лоджий, заменили входные две-
ри. Благодаря республиканской программе 
«Доступная среда» в учреждении созданы 
условия для проживания и передвижения 
маломобильных граждан. 
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Сведения о фактической численности государственных гражданских служащих 
и работников государственных учреждений Республики Карелия и фактических 

затратах на их денежное содержание на 1 июля 2023 года

№ 
п/п Наименование показателя Значения

1. Фактическая численность государственных гражданских служащих (чел.) 1 171

2. Фактическая численность работников государственных учреждений 
Республики Карелия (чел.) 25 892

3. Денежное содержание государственных гражданских служащих и работников 
государственных учреждений Республики Карелия (млн рублей) 8 474

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении собрания о согласовании местоположения границы земельных участков

Кадастровым инженером Кузнецовой Анастасией Александровной, адрес электронной 
почты: pkn@pkn10.ru; уникальный реестровый номер кадастрового инженера в реестре 
членов СРО «А СРО «Кадастровые инженеры» – 1275, телефон 89535262177, выполняются 
кадастровые работы по уточнению местоположения границы и (или) площади в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 10:01:0200102:14, расположенного: Республика 
Карелия, г. Петрозаводск, ул. Транспортная, д. 7.

Заказчиком кадастровых работ является Чернышов Михаил Васильевич. 
Собрание заинтересованных лиц состоится по адресу: Республика Карелия, г. Петрозаводск, 

ул. Красная, д. 49, офис 6, 20 ноября 2023 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межевого плана 
земельного участка можно ознакомиться по адресу: Республика Карелия, г. Петрозаводск, 
ул. Красная, д. 49, офис 6. Обоснованные возражения о местоположении границ земель-
ных участков после ознакомления с проектом межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 
19 октября 2023 г. по 20 ноября 2023 г. по адресу: Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. 
Красная, д. 49, офис 6. Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется 
согласовать местоположение границы, расположены в кадастровом квартале 10:01:0200102. 
При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте https://www.psk-karelia.ru размещена информация о внесении изменений в ранее 
размещенную информацию:

– о предложениях о размере цен (тарифов), долгосрочных параметров регулирования 
(при применении метода доходности инвестированного капитала или метода долгосрочной 
необходимой валовой выручки), подлежащих регулированию в соответствии с основами 
ценообразования в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике;

– о структуре и объеме затрат на производство и реализацию товаров, работ и услуг за 
2022 год.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ 
ООО «РИЭЛТ ИНВЕСТ», действующее на основании государственного контракта от 12.07.2023 г. 

№ 0149100004223000042, далее – Организатор торгов, сообщает о проведении аукциона, 
открытого по составу участников и по форме подачи предложений о цене, по продаже аре-
стованного залогового имущества. Использованные сокращения: РК – Республика Карелия, 
КН – кадастровый номер, НЦ – начальная цена, ИСЗ – ипотека в силу закона, ЗРД – запрет на 
регистрационные действия, КР – капитальный ремонт. Лот № 1 Квартира, площадью 44,5 кв. м, КН 
10:05:0010116:805, расположенная по адресу: РК, р-н Питкярантский, г. Питкяранта, ул. Гоголя, д. 
12, кв. 37. Обременения: ИСЗ, ЗРД. В квартире зарегистрировано 2 чел., задолженность по уплате 
взносов на КР на 01.09.2023 г. отсутствует. Должник Иванова Н.К. НЦ продажи 1 189 040 руб. 
Задаток 59 452 руб. Постановление о передаче имущества на реализацию от 27.09.2023 г. 
№ 10012/23/135669. Электронный адрес официального сайта торгов, на котором размеще-
на документация об аукционе: официальный сайт Российской Федерации для размещения 
информации о проведении торгов www.torgi.gov.ru. Оператор электронной торговой площадки 
РТС Тендер https:www.rts-tender.ru. Форма проведения торгов: открытый аукцион с открытой 
формой подачи предложений. Прием заявок: с 19.10.2023 по 30.10.2023 в 23.59. Подведение 
итогов приема заявок осуществляется 02.11.2023. Начало открытого аукциона: 03.11.2023 в 
12.00 (мск). Величина шага составляет 1% от минимальной начальной цены лота. Срок, время, 
место и порядок предоставления документации об аукционе: ознакомиться с документацией 
об аукционе заинтересованные лица могут на сайтах www.torgi.gov.ru, www.rieltinvest.ru, эл. 
почта: ri.ulsk@mail.ru, а также по телефону +7-909-357-30-82 по рабочим дням с 10.00 до 
18.00 по местному времени (пятница и предпраздничные дни с 9.00 до 13.00), перерыв с 
13 до 14 часов. Сведения о сроке и порядке внесения задатка, назначении платежа, рекви-
зитах счета: задаток должен быть зачислен на расчетный счет: УФК по Мурманской области 
(МТУ Росимущества в Мурманской области и Республике Карелия, л/сч 05491А27200), ИНН 
5190915348, КПП 519001001, ОКВЭД: 84.11.8. ОКПО: 14763718, ОКТМО: 47701000 (терри-
тория Мурманска), ОКОГУ: 1328080, ОГРН 1105190003049, ОКОПФ: 72, ОКФС: 12, код ТОФК 
4900, наименование ТОФК: Управление Федерального казначейства по Мурманской области, 
номер казначейского счета (казначейский счет для осуществления и отражения операций 
по учету и распределению поступлений) 03212643000000014900, БИК ТОФК 014705901, ЕКС 
(единый казначейский счет) 40102810745370000041, наименование Банка – ОТДЕЛЕНИЕ 
МУРМАНСК БАНКА РОССИИ// УФК по Мурманской области г. Мурманск. В поле 22 «Код» 
платежного поручения указать «0014» в срок до конца приема заявок. Назначение плате-
жа: Задаток для участия в торгах (арестованное залоговое имущество) дата торгов, № лота, 
Ф. И. О. должника. Задаток считается внесенным с даты поступления всей суммы задатка на 
указанный счет МТУ Росимущества в Мурманской области и РК (далее – МТУ Росимущества). 
Задаток должен поступить на счет МТУ Росимущества не позднее даты и времени окончания 
приема заявок. Выписку с указанного выше счета для подтверждения поступления задатков 
организатор торгов получает самостоятельно. Сумма внесенного задатка засчитывается в счет 
исполнения обязательств Победителя торгов по оплате приобретенного имущества. Сведения 
о протоколе о результатах торгов: по лоту № 1 по итогам торгов, в тот же день. Победителем 
и Организатором торгов подписывается протокол о результатах торгов. Победитель торгов 
обязан подписать протокол в день проведения торгов. При отказе от подписания протокола 
о результатах торгов задаток Победителю торгов не возвращается. Информация, указанная 
в данном разделе, является публичной офертой для заключения Договора о задатке в соот-
ветствии со статьей 437 Гражданского Кодекса Российской Федерации, а подача Заявителем 
заявки и перечисление задатка являются акцептом такой оферты, после чего Договор о задатке 
считается заключенным в письменной форме. Сведения о заключении договора купли-про-
дажи: по лоту № 1 в течение 5 дней после полной оплаты стоимости имущества Организатор 
торгов заключает с Победителем торгов договор купли-продажи. Порядок проведения торгов: 
торги проводятся в соответствии со статьями 447–449 Гражданского кодекса Российской 
Федерации; Федеральным законом от 02.10.2007 № 229-ФЗ «Об исполнительном производ-
стве»; Федеральным законом от 16.07.1998 № 102-ФЗ «Об ипотеке (залоге недвижимости)»; 
Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных»; Федеральным 
законом от 7 августа 2001 г. № 115-ФЗ; Регламентом ЭТП. Порядок проведения торгов, правила 
подготовки заявки, шаблоны документов для участия на торгах по реализации арестованного 
залогового имущества размещены на официальном сайте Российской Федерации https://torgi.
gov.ru/new, а также на официальном сайте www.rieltinvest.ru.

В газете «Карелия» № 40 от 12.10.2023 в публикации АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» после 
слов «о наличии(отсутствии) технической возможности доступа к регулируемым услугам по транспортировке 
газа по газораспределительным сетям Общества» следует читать «за сентябрь 2023 года».

Документы • Объявления • Социальная сфера

Не остаться один на один с проблемой 
Центр «Преодоление» в Кондопоге открыл клуб для ухаживающих 

за родными с психическими нарушениями

В центре «Преодоление» прошла пер-
вая встреча «Родительского клуба». Это 
объединение создано для поддержки уха-
живающих за близкими с психическими 
нарушениями.

– Встречи направлены на эмоциональную 
и психологическую поддержку, а еще это хоро-
шая возможность выговориться, поделиться 
своими мыслями, обрести ресурсы и понять, 
что вы не одни. Наши встречи могут посещать 
родители, жены, дети, близкие родственники, 

все те, у кого есть близкий с этой проблемой 
и кому нужна помощь, – рассказал президент 
центра «Преодоление», руководитель клуба 
Роман Унукайнен.

Для участников первой группы провели 
экскурсию, познакомили с мастерскими 
центра. Психолог Оксана Кабацкая про-
вела тренинг на двигательную активность. 
Такие тренинги – элемент профилактики 
когнитивных нарушений и хороший способ 
эмоциональной разгрузки.

Александра Плотникова провела для 
участников мастер-класс в технике правопо-
лушарной живописи. Рисовали традиционный 
осенний карельский пейзаж.

– Завершали нашу встречу чаепитием и 
душевной беседой. Иногда человеку нужно 
просто выговориться и понять, что есть те, 
кто готов выслушать, поддержать. Сразу 
становится немного легче, – считают в 
клубе.

Мероприятие проходит в рамках проекта 
КРОО «Преодоление» «Центр психологиче-
ской поддержки людей с тяжелыми хрони-
ческими психическими заболеваниями и их 
семей» с использованием президентского 
гранта.

Проект для бездомных «Добродуш» 
открылся в Петрозаводске

В новом пункте на улице Архипова, 10 можно бесплатно помыться, 
переодеться, подстричься и поесть

– Изначально мы задумали сделать 
только душ, чтобы бездомные люди могли 
прийти и помыться, но в итоге у нас полу-
чился настоящий комплексный центр. Здесь 
человек может подстричься, помыться, 
переодеться, поесть, а также получить 
консультацию о том, какую помощь мы 
можем ему оказать в центре социальной 
адаптации «Другой формат». Это помещение 
мы отремонтировали и подготовили своими 
силами, услуги здесь все предоставляют-
ся бесплатно. И помогают нам социальный 
центр «Попечение» и благотворительный 
фонд «Теплообмен». Таких центров в России 
всего несколько, и только в крупных горо-
дах – Москве, Петербурге и Казани, – и вот 
теперь «Добродуш» есть в Петрозаводске», 
– рассказал Владимир Пелтола, руководи-
тель центра «Другой формат».

Петрозаводский «Добродуш» будет рабо-
тать три дня в неделю: вторник, четверг и суб-
боту с 13.00 до 16.00. В четверг женский день. 
Дежурить в центре будут волонтеры «Другого 
формата».

В первый день работы «Добродуша» посе-
тили двое мужчин – Виталий и Петр.

– Я уже вчера приходил, я в этом районе 
обитаю, поэтому видел, что будет работать 
такой пункт. Вот сегодня попал на открытие. 
Мне здесь очень понравилось. Меня подстриг-
ли, дали чистую одежду, я помылся и поел, 
– доволен Петр.

Все вещи, в которых бездомные прихо-
дят в пункт помощи, будут утилизированы. 
Волонтеры используют только одноразовую 
посуду и одноразовые предметы гигиены. 

После посещения душа все обрабатывается 
дезсредствами.

– Это была наша мечта, чтобы в Петроза-
водске было место, где могут помыться бездо-
мные люди. Мы их кормим по воскресеньям, 
но помещения и возможности их переодеть 
и помыть у нас в центре «Попечение» нет. А 
теперь мы сможем отправлять людей в этот 
пункт. И, конечно, продолжаем собирать вещи 
и предметы личной гигиены для «Добродуша», 
– говорит  руководитель центра «Попечение» 
Анна Ефимова.

Вещи, полотенца, шампуни, мочалки, 
тапочки, одноразовую посуду можно прино-
сить и в сам «Добродуш» в часы его работы 
три раза в неделю.

Напомним, в Петрозаводске работает три 
отделения центра «Другой формат», сейчас 
там проживают более 120 человек, которые 
попали в трудную жизненную ситуацию.
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Полтора миллиона елочек выросли в новых теплицах Вилги
В этом лесокультурном сезоне впервые применили новый способ – выращивание сеянцев 

с открытой корневой системой в защищенном грунте

Метод позволяет сократить срок выра-
щивания сеянцев и увеличить количество 
посадочного материала, столь необходимого 
для карельских арендаторов. Этот своевре-
менный шаг по модернизации был сделан 
«Кареллесхозом» – под его началом в респу-
блике работают шесть тепличных комплек-
сов, самый крупный из них – в Новой Вилге.

В начале года в питомнике установили 
26 новых теплиц отечественного производ-
ства, которые учреждение закупило за счет 
собственных средств. 

Весной работники питомника посеяли 
семена ели. Технология защищенного грунта, 
а именно укрытие будущего урожая под плен-
ку, повысило скорость выращивания. Первые 

подсчеты говорят, что 1,5 млн елочек достигли 
своего стандарта – 12 см – и будут готовы к 
продаже арендаторам весной следующего года. 

– За пять лет мы прошли очень большой и 
продуктивный путь. Благодаря национальному 
проекту «Экология» нам удалось модернизи-
ровать старые теплицы, теперь в них мы полу-
чаем двойной урожай за один сезон. А новые 

теплицы мы приобрели за счет собственных 
средств, в свою очередь это наш вклад в про-
дуктивное лесовосстановление республики, 
– поделилась начальник «Кареллесхоза» Елена 
Морозько. 

Сейчас в лесных питомниках Карелии идет 
инвентаризация – подсчет посадочного мате-
риала, выращенного в этом году. 

Качество реставрации Преображенской церкви 
проверили на «дыхании» памятника

Высота объекта из списка Всемирного наследия ЮНЕСКО 
менялась в зависимости от погоды

Специалисты Всероссийского центра 
деревянного зодчества проверили качество 
реставрации Преображенской церкви по 
изменениям высоты памятника, сообщили 
в музее-заповеднике «Кижи».

Специалисты использовали роботизи-
рованный тахеометр. На фасадах Преобра-
женской, Покровской церквей и колокольни 
установили геодезические марки. Вокруг 
Кижского погоста выстроили ряд стационар-

ных штативов, объединенных в 
единую опорную геодезическую 
сеть. Для обнаружения дефор-
маций или прогибов измерялись 
координаты марок относительно 
пунктов опорной сети.

«Преображенская церковь 
«дышит». Данные свидетельству-
ют, что памятники находятся в 
стабильном состоянии, а обна-
руженные смещения связаны с 
погодными условиями», – сооб-
щили в паблике заповедника.

Мониторинг показал, что с 
мая по июль этого года высота 
Преображенской церкви умень-
шилась на 23 мм, что связано с 
засушливой погодой, а к октябрю 
памятник вырос на 21 мм из-за 
сезонного повышения влажно-
сти.

«Данные мониторинга, кото-
рый выполняется регулярно с 
2019 года, позволяют утверждать, 
что реставрационные работы на 
Преображенской церкви выпол-
нены качественно, стадия осадка 
сруба пройдена, а небольшие сме-
щения носят сезонный характер», 
– отметили в заповеднике.

Напомним, церковь Преоб-
ражения Господня, один из главных памят-
ников деревянного зодчества в Карелии, 
40 лет была закрыта для посетителей из-за 
ремонта. Восстановлением внутреннего 
интерьера храма, созданного на пожертво-
вания местных жителей, занималось не одно 
поколение архитекторов и художников. О 
вкладе предков и современников в развитие 
и сохранение Преображенки рассказала экс-
позиция «Город золотой».

«Кровавый» гриб впервые обнаружили 
в нацпарке «Водлозерский»

Гиднеллум Пека встретили на Монастырской тропе
Гриб гиднеллум Пека впервые обнаружи-

ли в национальном парке «Водлозерский», 
сообщает пресс-служба учреждения.

Новый для Водлозерского парка вид гриба 
встретили в августе на Монастырской тро-
пе сотрудники учреждения Ирина Жукова 
и Денис Болтушкин. Гиднеллум Пека имеет 
характерный внешний облик, за что получил 
множество прозвищ, в том числе «кровавый 
зуб».

В нацпарке ранее находили несколько 
видов гиднеллумов. В их числе гиднеллум 
ржавчинный, схожий с Пека. Факт обнару-
жения именно «кровавого зуба» подтвердили 

в Карельском научном центре Российской 
академии наук, куда направили находку.

«Отличаются эти виды микроскопическим 
признаком. Некоторые гифы гиднеллума 
Пека имеют перегородки с пряжками, а у 
гиднеллума ржавчинного все гифы с пере-
городками без пряжек (пряжки – выросты 
гиф, которые служат для перехода ядра при 
делении клетки). У гриба из Водлозерского 
парка пряжки были найдены», – передает 
пресс-служба нацпарка слова сотрудника 
КарНЦ РАН Анны Руоколайнен.

Образец гриба остался в гербарии Инсти-
тута леса КарНЦ РАН.
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